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Дорогие читатели!

Вы держите в руках последний в этом 
году номер нашего журнала. В воз-
духе витает дух Нового Года, но для 
представителей муниципальной вла-
сти праздники вряд ли ассоциируют-
ся с отдыхом. Для Кубани, которая го-
товится вот-вот открыть Олимпиаду, 
отдых, хотя бы психологический, по-
хоже, переносится на весну, когда все 
спортивные мероприятия, мы увере-
ны, будут с успехом окончены. Тем не 
менее праздники на носу, а это значит, 
что надо запастись хорошим настрое-
нием и построить планы на будущее. 

По традиции в декабре принято под-
водить итог минувших 12 месяцев. Ка-
кими же они были и что принесли? Мы 
решили не делать исключения и подго-
товили для вас материал «Кубань: ито-
ги–2013». На восьми страницах наше-
го издания мы постарались уместить 
все наиболее значимые события ухо-
дящего года. Стоит отметить, год был 
неплохим для Кубани. И довольно зна-
чимым для местного самоуправления. 
Достаточно большое внимание феде-
ральной власти было обращено имен-
но к муниципальной политике. Впер-
вые в этом году отмечали День МСУ, 
который теперь ежегодно будет празд-
новаться 21 апреля. 10-летие рефор-
мы местного самоуправления отмети-
ли проведением съезда представите-
лей муниципальной власти в Суздале. 
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Множество актуальных вопросов бы-
ло поднято на обсуждение, и хочется 
верить, что очень скоро на многие из 
них будут найдены ответы.

В данном номере вы также сможе-
те прочитать стенограмму выступле-
ния президента Владимира Путина с 
Посланием Федеральному Собранию 
Российской Федерации. Оно традици-
онно содержит политический ориен-
тир на ближайшее время. 

Не осталось без нашего внимания 
и историческое событие – 20-летие  
со дня принятия Конституции. Нам 
удалось побеседовать с людьми, ко-
торые непосредственно участвова-
ли в процессе разработки «паспор-
та» страны. 

Зимней темой в нашем номере стал 
материал «Стальной тафгай». Если вас 
смущает непонятное название – зна-
чит, вы не хоккейный болельщик. По-
ра им становиться, ведь Кубань уве-
ренно продвигается вперед в данном 
не южном виде спорта. Мы побеседо-
вали с президентом Федерации хоккея 
Кубани и узнали о том, как создава-
лись хоккейные команды Краснодар-
ского края и как из кубанских ребят 
растят смену приглашенным спорт- 
сменам. Нам показалось невероят-
ным, как быстро в регионе сформи-
ровалось хоккейное движение, и мы 
с удовольствием примкнули к нему, 
став болельщиками. Мы верим, что 
Кубань ждут большие победы – и спор-

Словена Соколова 
Главный редактор

тивные, и экономические. Во всяком 
случае мы этого искренне желаем. А 
также от всей редакции журнала и Ас-
социации «Совет муниципальных об-
разований Краснодарского края» же-
лаем вам в новом году счастья, здоро-
вья, благополучия, силы духа, успехов 
во всем и исполнения задуманных пла-
нов! С Новым Годом!
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Пос л а н и е 
П ре зи д е н та 
Фе д ера л ьном у 
собра н и ю
Владимир Путин огласил 
ежегодное Послание Президента 
Российской Федерации 
Федеральному Собранию
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а церемонии, состоявшейся в Георгиевском 
зале большого Кремлевского дворца, присут-
ствовали члены Совета Федерации, депута-
ты Государственной Думы, члены Правитель-

ства, руководители Конституционного, Верховного и 
Высшего арбитражного судов, губернаторский кор-
пус, председатели законодательных собраний субъ-
ектов Федерации, главы традиционных конфессий, 
общественные деятели, руководители обществен-
ных палат регионов и крупнейших средств массо-
вой информации.

В этом году Послание было оглашено в день двадца-
тилетия Конституции Российской Федерации, принятой  
12 декабря 1993 года всенародным голосованием.

в. путин: Уважаемые граждане России! Уважаемые члены 
Совета Федерации, депутаты Государственной Думы!

Обращение Президента страны с ежегодным Посланием 
Федеральному Собранию – это требование Конституции 
России. Конституции, которой сегодня ровно 20 лет. По-
здравляю вас с этой значимой для нашего государства и 
общества датой. И, конечно, с 20-летием Федерального 
Собрания – парламента России, сформированного в со-
ответствии с основным законом страны.

Конституция соединила два базовых приоритета –  
высочайший статус прав и свобод граждан и сильное го-
сударство, подчеркнув их взаимную обязанность – ува-
жать и защищать друг друга. Убежден, конституционный 
каркас должен быть стабильным, и прежде всего это ка-
сается второй главы Конституции, которая определяет 
права и свободы человека и гражданина. Эти положения 
Основного закона незыблемы.

При этом жизнь не стоит на месте, и конституци-
онный процесс нельзя рассматривать как окончатель-
но завершенный, мертвый. Точечные коррективы дру-
гих глав Основного закона, идущие от правопримени-
тельной практики, от самой жизни, конечно, возможны,  
а порой – необходимы.

Так, вы знаете, предлагается внести поправки в Кон-
ституцию, на основании которых объединяются Верхов-
ный и Высший арбитражный суды. Сегодня в трактовке 
многих законов эти суды часто расходятся, иногда весь-
ма существенно; выносят разные решения по схожим де-
лам, а то и по одним и тем же. В итоге возникает право-
вая неопределенность, а порой и несправедливость, ко-
торая отражается на людях.

Полагаю, что объединение судов направит судеб-
ную практику в единое русло, а значит, будет укреплять 
гарантии реализации важнейшего конституционного  
принципа – равенства всех перед законом.

 В Конституции сформулированы ключевые нацио-
нальные объединительные идеи.

Смысл конституционной нормы о социальном го-
сударстве – именно во взаимной ответственности го-
сударства, общества, бизнеса, каждого гражданина. 
Мы должны поддержать растущее стремление граж-
дан, представителей общественных и профессиональ-
ных объединений, политических партий и предпри-
нимательского класса участвовать в жизни страны. 
В том числе мы должны поддержать гражданскую ак-
тивность на местах, в муниципалитетах, чтобы у лю-
дей была реальная возможность принимать участие в 
управлении своим поселком или городом, в решении 
повседневных вопросов, которые на самом деле опре-
деляют качество жизни.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 
Сегодня в системе местного самоуправления накопилось 
немало проблем. Объем ответственности и ресурсы му-
ниципалитетов, к сожалению, и вы это хорошо знаете, 
не сбалансированы. Отсюда часто неразбериха с полно-
мочиями. Они не только размыты, но и постоянно пере-
кидываются с одного уровня власти на другой: из райо-
на – в регион, с поселения – на район и обратно. Органы 
местного самоуправления то и дело сотрясают и корруп-
ционные скандалы.

Районный уровень фактически выхолощен. Его пол-
номочия в сфере образования, здравоохранения и соци-
альной защиты переданы в регионы.

Кроме того, местная власть должна быть устрое-
на так – а ведь это самая близкая власть к людям, –  
чтобы любой гражданин, образно говоря, мог дотя-
нуться до нее рукой. В этой связи обращаюсь к Всерос-
сийскому совету местного самоуправления, Конгрес-
су муниципальных образований, к губернаторам, чле-
нам Федерального Собрания, Правительству Россий-
ской Федерации. Давайте посмотрим на эти проблемы 
еще раз со всех сторон, чтобы, наконец, привести си-
туацию в соответствие со здравым смыслом, с требо-
ваниями времени.

Повторю, считаю важнейшей задачей уточнение об-
щих принципов организации местного самоуправления, 
развитие сильной, независимой, финансово состоятель-
ной власти на местах. И такую работу мы должны на-
чать и в основном законодательно обеспечить уже в сле-
дующем, 2014-м, году – в год 150-летия знаменитой Зем-
ской реформы.

Кстати, именно развитие земств, местного самоуправ-
ления в свое время позволило России совершить рывок, 
найти грамотные кадры для проведения крупных про-
грессивных преобразований, в том числе для аграрной 
реформы Столыпина и переустройства промышленно-
сти в годы Первой мировой войны.

Уверен, и сейчас сильное местное самоуправле-
ние способно стать мощным ресурсом для попол-
нения и обновления кадрового потенциала страны.  
И, конечно, мы все заинтересованы в том, чтобы че-
рез механизмы выборов во власть приходили подго-
товленные, целеустремленные, профессиональные лю-
ди, готовые ответственно исполнять свои обязанно-
сти. Потому будем и дальше работать над развитием 
политической конкуренции, совершенствовать поли-
тические институты, создавать условия для их откры-
тости и эффективности.

ГОСУДАРСТВО И ОбщЕСТВО
Прошедшие недавно выборы показали, что в политиче-
ской жизни стало меньше официоза, заорганизованно-
сти, заранее прогнозируемых результатов. Считаю важ-
ным, что всерьез заявили о себе многие новые партии. 
Завоевав места в муниципальных и региональных орга-
нах власти, они заложили хорошую базу для участия в 
будущих федеральных избирательных кампаниях и, уве-
рен, составят достойную конкуренцию политическим 
старожилам.

Современной России необходима широкая обще-
ственная дискуссия, причем с практическими результа-
тами, когда общественные инициативы становятся ча-
стью государственной политики и общество контроли-
рует их исполнение.

Считаю, что все законопроекты, ключевые государ-
ственные решения, стратегические планы должны про-

Н
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ходить гражданское, так называемое нулевое, чтение 
с участием НКО, других институтов гражданского об-
щества.

Как при федеральных, так и при региональных орга-
нах исполнительной власти необходимо создавать об-
щественные советы. Конечно, во многих органах вла-
сти они уже есть, но не везде. И самое главное, они 
не должны быть формальным придатком и декоратив-
ной структурой, но призваны выступать в роли экспер-
тов, а порой и конструктивных оппонентов ведомств, 
быть активными участниками системы противодей-
ствия коррупции.

Чтобы сформировать правовую базу для такого граж-
данского участия, прошу Общественную палату, Совет по 
правам человека, другие общественные и правозащитные 
организации активно включиться в подготовку проекта 
закона «Об общественном контроле».

Одним из приоритетов в совместной работе государ-
ства и общества должна стать поддержка правозащит-
ного движения. Рассчитываем на то, что в деятельно-
сти таких организаций не будет политической ангажи-
рованности, что она будет максимально приближена к 
интересам и проблемам конкретного гражданина, кон-
кретного человека.

В этой связи возрастает и роль Общественной па-
латы. Она должна стать площадкой для выражения 
интересов различных профессиональных и социаль-
ных групп, ассоциаций и союзов. Считаю, что пред-
ставители этих союзов должны составлять не менее 
половины членов Общественной палаты, предлагае-
мых президентом. Такой подход будет обеспечивать 
баланс интересов разных социальных и профессио-
нальных групп.

МЕЖЭТНИЧЕСКИЕ ОТНОшЕНИя
Важнейшая тема, которая требует откровенного разго-
вора в обществе, – это межэтнические отношения. Здесь 
фокусируются многие наши проблемы, многие трудно-
сти социально-экономического и территориального раз-
вития – и коррупция, и изъяны в работе государственных 
институтов, и, конечно же, провалы в образовательной 
и культурной политике, что зачастую приводит к иска-
женному пониманию истинных причин межэтническо-
го напряжения.

Его провоцируют не представители каких-то наро-
дов, а люди, лишенные культуры, уважения к традициям, 
как своим, так и чужим. Это своего рода аморальный ин-
тернационал, в который входят и распоясавшиеся, обна-
глевшие выходцы из некоторых южных регионов России,  
и продажные сотрудники правоохранительных органов, 
которые «крышуют» этническую мафию, и так называе-
мые русские националисты, разного рода сепаратисты, 
готовые любую бытовую трагедию сделать поводом для 
вандализма и кровавой бузы.

Мы вместе должны справиться с этим вызовом, долж-
ны защитить межнациональный мир, а значит, единство 

нашего общества, единство и целостность российского 
государства.

МАйСКИЕ УКАЗы
В майских указах 2012 года обозначены конкретные ме-
ры, призванные обеспечить динамичное развитие стра-
ны во всех сферах. По сути указы составили единую про-
грамму действий, аккумулировав волю миллионов лю-
дей, стремление народа России к лучшей жизни. Порой 
приходится слышать, что на реализацию всех заявлен-
ных планов и целей не хватает средств, что нужно сни-
зить планку, упростить задачи.

Уважаемые коллеги, я перехожу к очень важной и от-
ветственной теме. Считаю, что нельзя строить политику 
по формальному принципу. Да, конечно, мы с вами хоро-
шо знаем: экономическая конъюнктура может меняться, 
она и меняется. Но это не повод говорить о ревизии це-
лей. Нужно заниматься делом и искать решения, четко 
расставлять бюджетные и другие приоритеты. Прошу ак-
туализировать все государственные программы.

Уже в течение ближайших двух лет на программный 
принцип должны перейти бюджеты всех уровней. Это не 
означает механического переписывания всего. Это зна-
чит закрепление персональной ответственности каждо-
го управленца за достижение результата. Нацелить ре-
сурсы на содержательные изменения в конкретных сек-
торах – вот что нужно.

Так, мы повышаем зарплаты в образовании и здра-
воохранении, чтобы работа учителя, преподавателя, 
врача вновь стала престижной. Но достойная оплата 
труда, как мы и договаривались, должна обеспечивать-
ся не только исключительно за счет бюджетных влива-
ний, но и благодаря реформам, которые призваны по-
высить эффективность расходов, а главное – качество 
услуг в социальной сфере, чтобы люди видели, как ме-
няется к лучшему работа наших школ, университетов, 
поликлиник и больниц.

Поэтому наряду с повышением зарплат, что, разумеет-
ся, нужно делать, и мы это будем делать, все-таки нужно 
реализовать целый комплекс других мер, чтобы все зада-
чи были выполнены. Это что за меры? Это переход на эф-
фективный контракт и проведение аттестации специали-
стов, это внедрение подушевого финансирования, когда 
преимущества получают те учреждения (причем как го-
сударственные, так и негосударственные), которые пре-
доставляют услуги наилучшего качества. Это развитие 
реальной конкуренции, открытие бюджетной сферы для 
НКО и социально ориентированного бизнеса. И, безуслов-
но, это оптимизация бюджетной сети за счет сокращения 
неэффективных расходов и звеньев, снятие барьеров для 
самостоятельности бюджетных учреждений.

Где все эти меры? С издания указов прошло полтора 
года. Вы знаете, что я отмечаю? То ли делается так, что 
это вызывает негативную реакцию в обществе, то ли во-
обще ничего не делается. Конечно, при такой работе мы 
не достигнем поставленной цели.

Одним из приоритетов в работе 
государства и общества должна стать 

поддержка правозащитного движения
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Проведение преобразований затянулось, и затянулось 
недопустимо. В результате люди, потребители услуг, кар-
динальных изменений не чувствуют. Мы выделяем огром-
ные ресурсы, но если не проводить реформы, вместо ка-
чества только будут расти неэффективные расходы, будет 
раздуваться управленческий аппарат, что и происходит 
часто на практике. Обращаю на это внимание и феде-
ральных органов власти, и руководителей регионов Рос-
сийской Федерации.

Важнейшая задача – создание системы независимой 
оценки качества социальных учреждений. Этот меха-
низм позволит увязать их финансирование с результата-
ми работы, а значит, провести эффективную оптимиза-
цию бюджетной сети.

Считаю, что нужны законодательные нормы прямого 
действия, которые определят единые подходы, стандар-
ты и критерии, а также обязательства всех уровней вла-
сти по созданию системы независимой оценки качества 
работы организаций социальной сферы. И прошу при-
нять соответствующий закон уже в ходе ближайшей ве-
сенней сессии. Обращаюсь с настоятельной просьбой к 
вам, уважаемые коллеги.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
В последние годы нам многое удалось сделать для разви-
тия здравоохранения. Выросла продолжительность жизни. 
Но мы по-прежнему далеки от нужных показателей.

базовый вопрос – это реальный переход к страхово-
му принципу в здравоохранении. Сегодня функция ОМС, 
по сути, сводится к «прокачке денег» до получателя,  
но только не через бюджет, а через внебюджетный фонд. 
Задача – совершенно другая. Задача заключается в том, 
чтобы работал именно страховой принцип, чтобы воз-
росла ответственность человека за свое здоровье, поя-
вились финансовые стимулы к здоровому образу жизни, 
а страховые компании были заинтересованы в том, что-
бы медицинские учреждения предоставляли качествен-
ные услуги, следили за этим и давали финансовую оцен-
ку их работе; чтобы у пациента была, наконец, возмож-
ность выбрать то медицинское учреждение, которое,  
по его мнению, работает лучше.

Система ОМС должна в полной мере финансово обеспе-
чить государственные гарантии оказания бесплатной ме-
дицинской помощи. Это касается и общего объема средств, 
и их доведения до конкретной больницы или поликлини-
ки. При этом пациент должен точно знать, какую помощь 
ему обязаны предоставить бесплатно, а врач – понимать, 
по каким принципам оплачивается его работа.

Особый акцент необходимо сделать на развитии си-
стемы профилактики. Уже начиная с 2015 года все де-
ти и подростки должны будут ежегодно проходить обя-
зательную бесплатную диспансеризацию, а взрослые – 
один раз в три года.

Понятно, что в ходе регулярных медицинских осмо-
тров возрастет и число выявляемых заболеваний, воз-
растет и потребность в высокотехнологичной меди-

цинской помощи. За последние годы мы создали це-
лую сеть федеральных центров. Поддерживали те, ко-
торые находятся в столичных городах, но и создали 
новую федеральную сеть таких центров, способных 
оказывать медицинскую помощь на самом передовом 
уровне. Нам нужно сохранять и развивать их потен-
циал. При этом услуги таких центров должны быть до-
ступны не только для жителей городов, где они распо-
ложены, но и для граждан из других регионов. Необхо-
димые для этого финансовые источники должны быть 
предусмотрены.

В целом в течение трех лет нам надо сформировать 
условия, чтобы делать в полтора раза больше высокотех-
нологичных операций, чем сейчас. Вполне достижимая 
задача. При этом нельзя отставать и от мировых тенден-
ций. Ведущие страны уже стоят на пороге внедрения ле-
чебных технологий, построенных на био- и генной инже-
нерии, на расшифровке генома человека. Это будет дей-
ствительно революция в медицине. Считаю, что Минздрав 
и Российская академия наук должны сделать приоритет-
ными фундаментальные и прикладные исследования в 
сфере медицины.

Нужно серьезно усилить роль профессионального со-
общества в управлении системой здравоохранения. Знаю, 
что идеи на этот счет уже сформулированы и заслужива-
ют поддержки. Прошу Минздрав вместе с ведущими объ-
единениями медицинских работников внести конкрет-
ные предложения.

Нам нужно возрождать и традиции милосердия. Пред-
лагаю организовать в России широкое движение до-
бровольцев, готовых работать в системе здравоохране-
ния, оказывать посильную помощь. При этом убежден:  
волонтеры, на деле проработавшие несколько лет в учреж-
дениях здравоохранения, должны иметь преимущества 
при поступлении в медицинские вузы.

ГОД КУЛьТУРы
Наступающий 2014 год объявлен в России Годом культу-
ры. Он призван стать годом истинного просветительства, 
обращения к нашим культурным корням, к вопросам па-
триотизма, нравственности и морали.

Мы знаем всеохватывающую, объединяющую роль 
культуры, истории, русского языка для нашего многона-
ционального народа и с учетом этого должны выстраи-
вать государственную политику, в том числе в сфере об-
разования.

Нам нужны школы, которые не просто учат, что самое 
главное, школы, которые воспитывают личность. Граж-
дан страны, впитавших ее ценности, историю и тради-
ции. Людей с широким кругозором, обладающих высо-
кой внутренней культурой, способных творчески и само-
стоятельно мыслить.

Уже дано поручение начиная со следующего учебного 
года предусмотреть в выпускном классе итоговое сочине-
ние. Его результаты должны наряду с ЕГЭ учитываться при 
поступлении в вузы и другие учебные заведения.

В целом по стране к 2016 году нужно 
преодолеть отметку в 75 миллионов 
квадратных метров жилья
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Решающее значение для будущего российской школы 
приобретает профессиональный рост учителя. Он должен 
быть готов использовать в обучении современные тех-
нологии, уметь работать с детьми с ограниченными воз-
можностями по здоровью. Прошу подготовить комплекс-
ную программу обновления кадров для школ. Знаю, что 
Министерство образования этим уже занимается, вклю-
чая развитие системы непрерывной подготовки и повы-
шения квалификации учителей. Нужно завершать рабо-
ту по подготовке этой программы.

Есть еще одна проблема, которую нужно решать безот-
лагательно. Уже сейчас занятия идут во многих школах в 
две смены: почти четверть российских школ, а в городах –  
почти половина работают по такой системе. А в ближай-
шие 5–6 лет благодаря позитивной демографической ди-
намике число школьников возрастет на миллион.

Обращаюсь к Правительству, Федеральному Собранию, 
региональным властям – нам нужно оценить масштаб этой 
проблемы. Предусмотреть эффективные решения, в том 
числе надо так строить детские сады, чтобы в перспек-
тиве их можно было использовать под начальную школу.

Это не должно привести к удорожанию проектов дет-
ских садов. И как вариант можно рассмотреть возмож-
ность строительства школы и детского сада под одной 
крышей, в едином комплексе.

Конечно, оговорюсь, это не федеральный уровень от-
ветственности, а региональный и даже местный, но нам 
нужно понять масштаб проблемы. Нельзя отмахивать-
ся. Если данный вопрос имеет огромное значение для 
страны, думаю, что без федеральной поддержки здесь 
не обойтись.

И, конечно, мы должны продолжить развитие инфра-
структуры массового детско-юношеского спорта. Делать 
все, чтобы повышался престиж активного образа жизни. 
Собственно в этом главная идея успешно прошедшей Уни-
версиады в Казани и Олимпийских игр в Сочи, которые 
откроются уже совсем скоро.

Уверен, на высоком уровне мы организуем и Олим-
пиаду в Сочи, и чемпионат мира по футболу, и зимнюю 
Универсиаду в Красноярске.

РОЖДАЕМОСТь
По последним данным статистики за январь – октябрь те-
кущего года, в России зафиксирован естественный при-
рост населения. Такие результаты мы имеем впервые с 
1991 года.

Рождаемость превысила смертность почти в половине 
субъектов РФ. Причем во всех регионах Урала и Сибири, 
в большинстве регионов Поволжья и Дальнего Востока 
она опережает среднероссийские показатели.

Но нужно понимать и другое. Сейчас свои семьи на-
чинает создавать поколение 1990-х годов, когда спад 
рождаемости был самым глубоким, он был катастрофи-
ческим. И потому необходимы особые усилия для того, 
чтобы позитивный демографический поворот в России 
был необратим.

Хочу напомнить, что один из лучших показателей рож-
даемости в нашей стране зафиксирован в конце 1980-х го-
дов. И тогда же был достигнут пик жилищного строитель-
ства. Сегодня жилищная политика вновь должна стать од-
ним из решающих факторов демографического развития.

ДОСТУПНОЕ ЖИЛьЕ
Правительство уже определило подходы к реализации 
программы строительства доступного жилья. В ее рам-
ках до конца 2017 года планируется дополнительно по-
строить не менее 25 миллионов квадратных метров жи-
лья со всей социальной инфраструктурой, чтобы семьи 
со средним достатком могли улучшить свои жилищные 
условия. я предлагаю назвать эту программу «Жилье для 
российской семьи», чтобы концентрировать внимание 
на этой проблеме.

В целом по стране к 2016 году нужно преодолеть от-
метку в 75 миллионов квадратных метров жилья, что вы-
ше рекордного показателя 1987 года. Тогда было построе-
но 72,8 миллиона квадратных метров. Современные техно-
логии позволяют строить много, относительно недорого и 
качественно. Но при этом нужно решить несколько задач.

Прежде всего принять, наконец, все изменения в за-
конодательство, которые разблокируют процесс предо-
ставления земельных участков под застройку; сделать 
это в течение ближайших месяцев. 

Органы местного самоуправления будут обязаны вы-
ставлять все свободные участки под застройку на торги по 
прозрачным и ясным процедурам. Одновременно должна 
возрасти ответственность застройщика: получил разре-
шение, но не начал вовремя строить – верни землю.

Следующий барьер, который сдерживает стройку, – это 
дефицит средств на обеспечение земельных участков ин-
женерной инфраструктурой. Нужно создать специальные 
инструменты для решения этой проблемы, определиться с 
финансовыми источниками и организационной формой.

Знаю, что по инициативе фискальных органов Прави-
тельство готовит предложения по упорядочению интернет-
торговли. Это тоже могло бы стать одним из источни-
ков средств для развития инженерной инфраструктуры.  
я прошу сделать предложения на этот счет.

И, наконец, нужно навести порядок с разрешительны-
ми процедурами. Они до сих пор не унифицированы. Про-
шу установить единый исчерпывающий перечень разре-
шительных документов на строительство, предельно со-
кратить сроки необходимых процедур и сделать это уже 
до конца марта 2014 года.

ЭКОНОМИКА И НАУКА
Мы понимаем, что базовое условие для решения задач 
социального развития – это возобновление устойчивого 
экономического роста. 

Мы испытываем последствия глобального кризиса.  
Но нужно прямо сказать, что основные причины замед-
ления носят не внешний, а внутренний характер.

Нам нужны школы, которые не просто 
учат, что самое главное, школы, 

которые воспитывают личность
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По объемам ВВП Россия вошла в пятерку крупнейших 
экономик мира. Однако по такому ключевому показате-
лю, как производительность труда, мы отстаем от веду-
щих стран в два-три раза. Необходимо форсированно пре-
одолеть этот разрыв.

Для этого надо в полную силу задействовать новые 
факторы развития. Это высокое качество профессиональ-
ного образования и гибкий рынок труда, благоприятный 
инвестиционный климат и современные технологии.

Поручаю Правительству совместно с Российской ака-
демией наук провести корректировку перспективных на-
правлений развития науки и техники. В соответствии с 
этими приоритетами должен строить свою работу и не-
давно созданный Российский научный фонд. Он призван 
сосредоточиться на финансировании фундаментальных 
исследований и программ с длительным горизонтом ре-
ализации. Рассматриваю эту работу как общенациональ-
ную задачу.

Совсем недавно, уважаемые коллеги, руководители 
всех фракций, представленных в парламенте, на встречах 
в ходе подготовки к сегодняшнему Посланию высказыва-
ли свои предложения по участию в инновационном раз-
витии страны. Вы все проголосовали за закон, которым 
был создан Российский научный фонд. Предлагаю всем 
фракциям парламента направить своих представителей в 
Попечительский совет Российского научного фонда.

Что касается прикладных исследований, то эта рабо-
та должна быть сосредоточена на базе технологических 
платформ. Предлагаю переориентировать на поддерж-
ку таких исследований средства соответствующих целе-
вых программ, в первую очередь такой программы, как  
«Исследования и разработки по приоритетным направле-
ниям развития научно-технологического комплекса». При 
этом важно, чтобы работал принцип софинансирования 
проектов и со стороны государства, и со стороны бизнеса.

Сегодня у нас в среднем из 265 полученных научных 
результатов только один – только один – становится объек-
том правовой охраны. Вклад добавленной стоимости, ко-
торая образуется от оборота интеллектуальной собствен-
ности, в ВВП России – менее одного процента. Это не про-
сто мало – это очень мало. В СшА данный показатель –  
12 процентов, в Германии – 7–8, а у наших соседей в Фин-
ляндии – 20. Поэтому техплатформы должны быть наце-
лены на конкретный результат, на получение патентов и 
лицензий, на практическое внедрение разработок.

Нам необходимо формировать внутренний спрос на 
высокие технологии. Использовать для этих целей необ-
ходимо систему государственных закупок, инвестици-
онные программы госкомпаний. Это огромные деньги, 
триллионы рублей.

Также надо провести серьезную инвентаризацию ин-
ститутов развития. В последнее время их деятельность 
рассыпалась на множество разрозненных проектов, порой 
напрямую не связанных с инновациями. Мы не для это-
го создавали институты развития. Проекты, может быть, 
и хорошие. Но создавались эти институты для поддерж-
ки именно инновационного развития экономики. Нужно 

восстановить в их работе стратегический вектор на тех-
нологический прорыв.

Чтобы очистить экономику от устаревших, неэффек-
тивных, вредных технологий, необходимо наконец отстро-
ить современную систему технического и экологического 
регулирования. Очень сложный, очень чувствительный 
для экономики вопрос. Рассчитываю, что Правительство 
совместно с бизнесом, с нашими коллегами по Таможен-
ному союзу энергично проведет эту работу.

Кроме того, предлагаю создать систему статистиче-
ской оценки уровня технологического состояния отрас-
лей экономики, чтобы иметь объективную картину на-
шей конкурентоспособности. В советский период такая 
система работала. 

Следующая задача – поддержка несырьевого экспор-
та. Такая система в полном объеме так и не заработала. 
Сохраняется много административных барьеров. Полу-
чение разрешения на экспорт занимает более двадцати 
дней. Для сравнения, в штатах это шесть дней, в Канаде 
и Южной Корее – восемь. Все эти вопросы надо учесть в 
новой «Дорожной карте» по поддержке экспорта. Прошу 
Правительство совместно с Агентством стратегических 
инициатив разработать ее к 1 марта 2014 года.

Принципиальная роль в качественном развитии эко-
номики принадлежит новым профессиональным стан-
дартам. Они должны задать требования к квалификации 
каждого специалиста. Но они сработают только в том 
случае, если будут востребованы самим бизнесом. Поэ-
тому их подготовка должна идти с участием самих про-
фессиональных сообществ. я предлагаю создать Нацио-
нальный совет профессиональных квалификаций. И не 
при каком-то ведомстве, а как действительно независи-
мый орган. В его работе должны принять участие веду-
щие деловые объединения и профессиональные ассоци-
ации. За два года Совет должен утвердить весь пакет но-
вых профессиональных стандартов.

Под требования стандартов следует перенастроить 
всю систему профессионального образования. Очень 
многое можно заимствовать из собственного опы-
та, естественно, на новом уровне. Это и возрождение 
школьной профориентации, и работа высших техниче-
ских учебных заведений – втузов, которые создавались 
на базе крупных промышленных предприятий. Главный 
принцип – обучение на реальном производстве, когда 
теория подкрепляет практические навыки.

ОбРАЗОВАНИЕ
Отдельно хотел бы сказать и о высшей школе. большин-
ство юношей и девушек стремятся получить высшее об-
разование. Качество университетов и вузов должно соот-
ветствовать этому запросу. Однако сегодня как в столи-
цах, так и в регионах много вузов, которые не отвечают 
современным требованиям.

Считаю, что для обновления всей системы высше-
го образования нужно использовать потенциал лучших  
вузов, делегировав им право и полномочия по оценке каче-

Принципиальная роль в качественном 
развитии экономики принадлежит 
новым профессиональным стандартам
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ства образования, в том числе с их помощью добиться то-
го, чтобы выпускники были востребованы на рынке труда.

Ни в коем случае нельзя создавать барьеры для обра-
зовательной мобильности наших граждан. Это касается и 
платы, кстати говоря, за студенческие общежития. Цены 
здесь не должны браться с потолка, а должны прямо зави-
сеть от условий проживания и объема предоставляемых 
услуг. Прошу Минобрнауки и органы студенческого само-
управления жестко контролировать эту ситуацию. 

Хочу обратить внимание ректоров университетов. Ско-
ро дело придет знаете к чему? Минфин будет учитывать 
ваши доходы и будет занижать соответствующие норма-
тивы. Вы дождетесь этого. Пострадают образование, сту-
денты и сами вузы.

Мы также должны значительно нарастить экспорт ка-
чественных образовательных услуг, создать условия для 
получения образования в российских вузах для иностран-
ных граждан и наших соотечественников, прежде всего из 
СНГ. Это очень серьезный инструмент укрепления куль-
турного, интеллектуального влияния России в мире.

В ближайшее время нужно обеспечить взаимное при-
знание документов о школьном образовании со всеми 
странами Содружества, а также проработать вопрос (это 
как предложение) о создании пунктов проведения ЕГЭ по 
российским стандартам, например, в странах СНГ на ба-
зе центров русского языка. Такие экзамены должны про-
водиться в одно время со сдачей ЕГЭ в наших школах. 
Все это должно дать возможность талантливым молодым 
людям из стран Содружества поступать в наши высшие 
учебные заведения.

И, наконец, следует ускорить принятие правовых ак-
тов, которые позволят российским вузам активно разви-
вать массовое дистанционное образование, также ори-
ентированное прежде всего на наших соотечественни-
ков и граждан СНГ.

Совершенствуя профессиональное образование, на-
до помнить, что рынок труда становится более гибким. 
И граждане в случае необходимости должны иметь воз-
можность пройти переподготовку, взять новый профес- 
сиональный старт. Надо создать условия и для тех, кто го-
тов переехать на другое место работы, в другой город, в 
другой регион. Естественно, делать это необходимо с уче-
том задач территориального развития, привлекая бизнес.

Нужно оказать людям информационную поддержку, 
включая создание общефедеральной базы вакансий, что-
бы каждый человек мог увидеть, в каком регионе он мо-
жет найти хорошую работу. Здесь необходим целый ком-
плекс решений. Прошу его разработать. Имею в виду и 
арендное жилье, и так далее. Вы сами знаете, что это та-
кое. Список большой. Его можно и нужно сделать как 
можно быстрее.

СЕЛА И МОНОГОРОДА
Важная задача – повысить привлекательность сельских 
территорий для жизни и работы. Мы уже вложили очень 
серьезные средства в развитие АПК. Отрасль демонстри-

рует хорошую динамику. В результате мы по многим по-
зициям полностью обеспечили себя отечественными то-
варами. 

Теперь на первый план выходит задача закрепления 
людей на селе, формирования современной, комфортной 
инфраструктуры в сельских территориях. Прошу обратить 
на это особое внимание при внесении изменений в госу-
дарственную программу развития АПК.

Отдельно хотел бы сказать о ситуации в моногородах. 
Это непростое наследие, которое досталось нам еще из 
советской экономики. Здесь проживает более 15 милли-
онов человек. Да, немало моногородов и поселков нахо-
дится в сложном положении. Но здесь есть база: социаль-
ная инфраструктура, жилье, профессиональные кадры. 
Нужно посмотреть, чего не хватает бизнесу, какие пре-
ференции ему нужно создать, чтобы инвестор шел в эти 
моногорода. Поверьте, лучше нам это сделать таким об-
разом, чем вкладывать потом десятки миллиардов в тру-
доустройство напрямую из бюджета. А придется это де-
лать при известном развитии ситуации.

Также прошу представить предложения по комплекс-
ному развитию моногородов, по реализации здесь ин-
вестиционных проектов с предложениями по источни-
кам финансирования, по снятию напряжения на рын-
ке труда и адресному содействию малому и среднему 
бизнесу.

В этой связи хочу обратиться к руководителям всех 
субъектов Российской Федерации. Мы, конечно, знаем о 
состоянии региональных бюджетов. Но нельзя жить толь-
ко текущими заботами.

Уже неоднократно звучала идея, которую я, разумеет-
ся, поддерживаю: все регионы страны могут предостав-
лять двухлетние налоговые каникулы для новых малых 
предприятий, работающих в производственной, соци-
альной и научной сферах. Завтра это окупится дополни-
тельными поступлениями в казну регионов и муници-
палитетов. 

Кроме того, надо предусмотреть для малых предпри-
ятий и индивидуальных предпринимателей возможность 
платить налоги и страховые взносы по принципу «одно-
го окна».

ТРУДОВАя МИГРАЦИя
И еще одна сложная проблема, связанная с состоянием 
рынка труда. Это иностранная трудовая миграция. 

Нужно упорядочить прием на работу иностранных 
граждан, прибывающих в Россию в безвизовом поряд-
ке, усилить ответственность работодателей за исполь-
зование труда иностранных работников. И, конечно, ес-
ли они живут и работают в России, пользуются система-
ми образования и здравоохранения, они должны нести 
соответствующие обязательства, платить налоги и дру-
гие платежи.

У нас здесь непростая задача. Мы не можем порвать 
наши особые связи с бывшими республиками Советско-
го Союза, но и порядок нужно наводить. В этой связи сле-

Со следующего года мы запустим 
национальный рейтинг инвестиционного 

климата в регионах России
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дует изменить действующую патентную систему. Сейчас 
иностранный работник должен приобретать патент, если 
он работает у физического лица. Предлагаю, чтобы юри-
дические лица и индивидуальные предприниматели так-
же имели возможность нанимать иностранного работни-
ка на основе патента. Стоимость патента будет опреде-
лять сам субъект Федерации в зависимости от ситуации 
на региональном рынке труда и от среднего уровня дохода 
населения на этой территории. Система патентов долж-
на быть дифференцированной и стимулировать приток в 
Россию прежде всего профессиональных, образованных 
специалистов, знающих русский язык, близких к нашей 
культуре. Подчеркну, патент должен действовать только 
в том регионе, где он приобретен.

Рассчитываю на то, что если грамотно организовать 
эту работу, то это будет экономический инструмент ре-
гулирования миграционных потоков.

Нужно усилить контроль за целями въезда иностран-
ных граждан. Так делают все цивилизованные страны. 
Государство должно знать, зачем и на какой срок при-
езжает иностранец в Россию. При этом надо решить во-
прос с иностранцами, которые въехали в страну в безви-
зовом порядке и длительное время находятся в России без 
определенной цели. Срок их пребывания в стране должен 
быть ограничен, а для тех, кто нарушает правила пребы-
вания, въезд в Россию будет запрещен. В зависимости от 
тяжести нарушения на срок от 3 до 10 лет.

Эти меры поставят дополнительный барьер для ино-
странных граждан, которые, если говорить прямо, зани-
маются теневой, а то и криминальной деятельностью или 
работают нелегально, зачастую в нечеловеческих усло-
виях, и сами, к сожалению, становятся жертвами пре-
ступников.

ДЕЛОВОй КЛИМАТ
Два года назад вместе с бизнес-сообществом мы нача-
ли системную работу по улучшению делового климата в 
России. Результаты есть, и хорошие. К 2015 году должна 
быть в основном сформирована нормативно-правовая 
база для благоприятного ведения бизнеса.

Поэтому уже со следующего года мы запустим нацио-
нальный рейтинг состояния инвестиционного климата в 
регионах России. По сути он станет механизмом оценки 
реализации национальной предпринимательской ини-
циативы в каждом субъекте Федерации.

Одновременно мы должны создать стимулы для тех 
регионов, которые развивают свою экономическую ба-
зу, для тех, кто сделал смыслом своей работы поддерж-
ку деловой инициативы и создание новых производств 
и рабочих мест.

Считаю, что если регион вкладывает свои средства 
в создание индустриальных и технопарков, бизнес-
инкубаторов, то дополнительные федеральные налоги, 
которые в течение трех лет поступят от размещенных 
там предприятий, должны возвращаться в субъект Феде-
рации в форме межбюджетных трансфертов. Внимание –  

в пределах затрат региона на создание инфраструктуры 
таких площадок.

Предложение хорошее. Оно выстрадано в изнури-
тельной дискуссии с Министерством финансов. И я про-
шу министра финансов не размывать эти договоренно-
сти. Самым внимательным образом прошу к этому отне-
стись и исполнить.

По-прежнему чувствительная тема для предприни-
мателей – это избыточное внимание со стороны разного 
рода контролеров. Контрольная работа нужна, но рабо-
та по изменению принципов деятельности контрольно-
надзорных структур должна быть продолжена. 

Чтобы дополнительно повысить открытость в этой сфе-
ре, предлагаю создать единый федеральный портал, на 
котором каждая проверка будет иметь индивидуаль-
ный номер. И сразу будет видно – кто ее инициировал,  
в отношении кого она проводилась, какие мотивы были 
у проверяющего органа, и, самое главное, какие резуль-
таты получены в ходе этой проверки.

Хотел бы обратить внимание еще на одну проблему – 
механизмы разрешения хозяйственных споров по-прежнему 
далеки от лучших мировых практик, в том числе нам нуж-
но серьезно повысить авторитет третейских судов.

Прошу Правительство совместно с РСПП и Торгово-
промышленной палатой в короткие сроки разработать и 
внести в Госдуму законопроект о кардинальном совер-
шенствовании третейского судопроизводства.

ОФФшОРы
В прошлом году в Послании я говорил о задачах по де-
оффшоризации экономики. Еще одна тема, на которую 
я хотел бы обратить ваше внимание и к которой считаю 
необходимым вернуться и сегодня.

Почему результаты пока мало заметны. Напомню 
о масштабной сделке текущего года с объемом более  
50 миллиардов долларов. Продажа долей в компании 
ТНК-BP прошла вне российской юрисдикции, хотя про-
давцы известны – это российские граждане, и покупа-
тель хорошо известен – одна из крупнейших россий-
ских компаний.

По оценкам экспертов, в прошлом году через оффшо-
ры или полуоффшоры прошли российские товары общей 
стоимостью в 111 миллиардов долларов – это пятая часть 
всего нашего экспорта. Половина из 50 миллиардов дол-
ларов российских инвестиций в другие страны также при-
шлась на оффшоры. За этими цифрами – вывод капита-
лов, которые должны работать в России, прямые потери 
бюджета страны.

Поскольку ничего как следует в этой сфере не сдела-
но за год, у меня есть предложения. 

Доходы компаний, которые зарегистрированы в офф-
шорной юрисдикции и принадлежат российскому соб-
ственнику, конечному бенефициару, должны облагать-
ся по нашим налоговым правилам, а налоговые плате-
жи должны быть уплачены в российский бюджет. И нуж-
но продумать систему, как эти деньги изъять.

Борьба с размыванием налоговой базы, 
с разного рода оффшорными схемами – 
сегодня мировая тенденция
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Такие способы есть. В некоторых странах с развитой 
экономикой уже вводится такая схема: хотите в оффшо-
рах – пожалуйста, но деньги сюда. 

Компаниям, зарегистрированным в иностранной 
юрисдикции, нельзя будет пользоваться мерами госу-
дарственной поддержки, включая кредиты ВЭба и госга-
рантии. Этим компаниям также должен быть закрыт до-
ступ к исполнению государственных контрактов и кон-
трактов структур с госучастием. Другими словами, хо-
чешь пользоваться льготами, господдержкой и получать 
прибыль, работая в России, регистрируйся в российской 
юрисдикции.

Следует повышать прозрачность экономики. За пре-
доставление заведомо недостоверных, неполных сведе-
ний о реальном положении банков, страховых компа-
ний, пенсионных фондов и других финансовых органи-
заций необходимо ввести уголовную ответственность в 
отношении их руководства.

Нужно продолжить принципиальную и твердую ли-
нию по избавлению нашей кредитно-финансовой систе-
мы от разного рода «отмывочных контор». При этом ин-
тересы добросовестных клиентов и вкладчиков проблем-
ных банков должны быть надежно защищены.

борьба с размыванием налоговой базы, с разного ро-
да оффшорными схемами – сегодня мировая тенденция. 
Эти темы широко обсуждаются и в формате «восьмерки», 
и «двадцатки». И Россия будет проводить такую политику 
как на международном, так и на национальном уровнях.

Требования ответственности в полной мере касают-
ся не только частного бизнеса, но и руководителей нахо-
дящихся под контролем государства компаний и инсти-
тутов развития. Предлагаю Правительству кардиналь-
но изменить принципы их работы, здесь не должно быть 
зон «управленческого уюта». Они получают очень хоро-
шие деньги. Мы не добьемся большого эффекта для эко-
номики, если у них там все поотрезаем, нужные кадры 
не получим. Но контроль за их работой должен быть на-
лажен, и налажен должным образом.

Все такие структуры должны разработать свои долго-
срочные стратегии, в них обозначить четкие цели и по-
казатели персональной ответственности руководства.  
В трудовых договорах менеджмента необходимо преду-
смотреть ответственность за невыполнение поставлен-
ных задач, в том числе и материальную.

Программы компаний, включенных в список страте-
гических предприятий, должны утверждаться Правитель-
ством Российской Федерации, а их реализация – прохо-
дить внешний аудит. я посмотрел вчера: это несколько 
десятков компаний. У нас несколько списков, но список 
стратегических – это всего несколько десятков. Конечно, 
это дополнительная нагрузка, но Правительство справит-
ся с данной задачей.

СИбИРь И ДАЛьНИй ВОСТОК
Вновь подчеркну: ресурсы и государства, и частного биз-
неса должны идти на развитие, на достижение страте-

гических целей. Например, таких, как подъем Сибири 
и Дальнего Востока. Это наш национальный приоритет 
на весь XXI век. Задачи, которые предстоит решить, бес-
прецедентны по масштабу, а значит, и наши шаги долж-
ны быть нестандартными.

Мы уже приняли решение по льготной ставке налога 
на прибыль и ряду других налогов для новых инвестпро-
ектов на Дальнем Востоке. Считаю целесообразным рас-
пространить этот режим на всю Восточную Сибирь, вклю-
чая Красноярский край и Республику Хакасия.

Кроме того, на Дальнем Востоке и в Восточной Си-
бири предлагаю создать сеть специальных территорий 
опережающего экономического развития с особыми 
условиями для организации несырьевых производств, 
ориентированных, в том числе, и на экспорт. Для но-
вых предприятий, размещенных в таких зонах, в таких 
территориях, должны быть предусмотрены пятилетние 
каникулы по налогу на прибыль, НДПИ (за исключени-
ем нефти и газа, это доходная отрасль), налогу на зем-
лю, имущество, а также, что очень важно для высоко-
технологичных производств, – льготная ставка страхо-
вых взносов.

И что также важно, здесь будут созданы условия для 
ведения бизнеса, конкурентные с ключевыми деловы-
ми центрами АТР. Должны быть созданы такие условия, 
включая процедуры разрешения на строительство, под-
ключения к электросетям, прохождения таможни. А что-
бы решить вопрос с инфраструктурой в таких террито-
риях, активно задействуем возможности Фонда разви-
тия Дальнего Востока.

До 1 июля 2014 года следует определить, где конкрет-
но будут организованы такие территории, а также выпу-
стить все правовые нормативные акты, необходимые для 
их работы, имея в виду важность и масштабность этой за-
дачи. Прошу председателя Правительства взять эту рабо-
ту под личный контроль.

Мы продолжим и те проекты, которые сегодня уже 
реализуются. Так, на острове Русский, как вы знаете, по-
строен новый университет. Он должен наладить глубо-
кую научную экспертизу программ развития Дальнего 
Востока, обеспечить потребность региона в кадрах, пре-
жде всего по таким направлениям, как космос, биотех-
нологии, робототехника, дизайн, инжиниринг, океано-
логия и использование морских ресурсов.

Уверен, что разворот России к Тихому океану, дина-
мичное развитие всех наших восточных территорий не 
только откроют нам новые возможности в экономике, но-
вые горизонты, но и дадут дополнительные инструменты 
для проведения активной внешней политики.

МЕЖДУНАРОДНАя ПОЗИЦИя
Уважаемые коллеги, мировое развитие становится все бо-
лее противоречивым и более динамичным. В этих усло-
виях возрастает историческая ответственность России.  
И не только как одного из ключевых гарантов глобальной 
и региональной стабильности, но и как государства, ко-

Сейчас мы входим в решающую 
стадию подготовки Договора 

о Евразийском экономическом союзе
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торое последовательно отстаивает свои ценностные под-
ходы, в том числе в международных отношениях.

Мы будем стремиться быть лидерами, защищая меж-
дународное право, добиваясь уважения к национальному 
суверенитету, самостоятельности и самобытности наро-
дов. И это абсолютно объективно и объяснимо для тако-
го государства, как Россия, с ее великой историей и куль-
турой, с многовековым опытом не так называемой толе-
рантности, бесполой и бесплодной, а именно совместной, 
органичной жизни разных народов в рамках одного еди-
ного государства.

Сегодня во многих странах пересматриваются нормы 
морали и нравственности, стираются национальные тра-
диции и различия наций и культур. 

Подобное разрушение традиционных ценностей 
«сверху» не только ведет за собой негативные послед-
ствия для обществ, но и в корне антидемократично, по-
скольку проводится в жизнь исходя из абстрактных, от-
влеченных идей, вопреки воле народного большинства, 
которое не принимает происходящей перемены и пред-
лагаемой ревизии.

И мы знаем, что в мире все больше людей, поддержи-
вающих нашу позицию по защите традиционных ценно-
стей, которые тысячелетиями составляли духовную, нрав-
ственную основу цивилизации, каждого народа: ценно-
стей традиционной семьи, подлинной человеческой жиз-
ни, в том числе и жизни религиозной, жизни не только 
материальной, но и духовной, ценностей гуманизма и 
разнообразия мира.

В последние годы мы видели, как попытки навязать 
другим странам якобы более прогрессивную модель раз-
вития на деле оборачивались регрессом, варварством, 
большой кровью. 

На сирийском направлении международному сооб-
ществу совместно пришлось делать судьбоносный выбор: 
либо скатываться к дальнейшему размыванию основ ми-
ропорядка, к торжеству права силы, к кулачному праву,  
к умножению хаоса, либо коллективно принимать ответ-
ственные решения.

Считаю общим успехом, что выбор был сделан именно 
на основе фундаментальных принципов международно-
го права, здравого смысла и логики мира. Удалось избе-
жать, во всяком случае на сегодняшний день, внешнего 
военного вмешательства в сирийские дела и распростра-
нения волн конфликта далеко за пределы региона.

Россия внесла в этот процесс весьма существенный 
вклад. Мы действовали твердо, продуманно и взвешен-
но. Ни разу не поставили под угрозу ни свои собственные 
интересы и безопасность, ни глобальную стабильность. 
На мой взгляд, так и должна действовать зрелая и ответ-
ственная держава.

Как показала ситуация вокруг Сирии, а теперь уже и 
вокруг Ирана, любая международная проблема может и 
должна решаться исключительно политическими сред-
ствами, не прибегая к силовым акциям, которые не име-
ют перспективы и вызывают отторжение у большинства 
стран мира.

По иранской ядерной программе в этом году сде-
лан прорывной, но лишь первый шаг. Необходимо и 
далее вести терпеливый поиск более широкого ре-
шения, гарантирующего неотъемлемые права Ира-
на на развитие мирной ядерной энергетики и безо-
пасность, хочу это подчеркнуть, всех стран региона, 
включая Израиль.

Кстати, именно иранская ядерная программа в свое 
время служила, пожалуй, главным аргументом разверты-
вания систем противоракетной обороны (это так, между 
прочим скажу). Теперь что получается? Иранская ядер-
ная проблема уходит, а система ПРО – остается. И не про-
сто остается, а получает свое дальнейшее развитие. Но об 
этом скажу чуть позже.

Еще раз хочу подчеркнуть: Россия готова к совмест-
ной работе со всеми партнерами в интересах обеспече-
ния общей, равной и неделимой безопасности.

На решение острых мировых проблем, укрепление 
режимов нераспространения, противодействие между-
народному терроризму и борьбу с наркоугрозой будет 
направлено наше председательство в «восьмерке» в на-
ступающем году. Также мы будем действовать и намере-
ны этими же принципами руководствоваться при под-
готовке саммитов бРИКС и шОС, которые Россия при-
мет в 2015 году.

Сейчас мы входим в решающую стадию подготовки 
Договора о Евразийском экономическом союзе. Рассчи-
тываем, что к 1 мая 2014 года согласование текста Дого-
вора будет завершено, и он поступит в парламенты Рос-
сии, белоруссии и Казахстана. Прошу вас, уважаемые кол-
леги, рассмотреть и поддержать этот документ в приори-
тетном порядке.

Добавлю, что уже сейчас действуют рабочие группы, 
которые готовят «дорожные карты» по присоединению 
к Таможенному союзу Киргизии и Армении. Уверен, ре-
альные достижения евразийской интеграции только по-
высят интерес к ней со стороны других наших соседей, 
в том числе и со стороны украинских партнеров.

Еще до всех этих событий, которые сейчас мы ви-
дим в Киеве, начиная с мая текущего года Украина изъ-
явила желание и присутствует на всех встречах «трой-
ки» в качестве наблюдателя, участвует в дискуссиях и 
неоднократно заявляла ранее о своей заинтересован-
ности в присоединении к отдельным соглашениям Та-
моженного союза.

Мы ничего никому не навязываем. Но если у наших 
друзей есть желание совместно работать, мы готовы к 
продолжению этой работы на экспертном уровне.

Наш интеграционный проект основан на равнопра-
вии, на реальных экономических интересах. будем по-
следовательно продвигать евразийский процесс, не про-
тивопоставляя его другим интеграционным проектам,  
в том числе, разумеется, и такому зрелому интеграцион-
ному проекту, как европейский. будем исходить из нашей 
взаимодополняемости и, конечно, будем продолжать ра-
боту с нашими европейскими друзьями по подготовке но-
вого базового соглашения.

Все, что заявлено, должно исполняться 
без всяких оговорок, ссылок 
и ведомственных толкований
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Наши военная доктрина и образцы 
вооружения позволяют нам обеспечивать 

безопасность российского государства

ВООРУЖЕННыЕ СИЛы
Мы прекрасно отдаем себе отчет в том, что система про-
тиворакетной обороны только по названию является обо-
ронительной, а на самом деле это существенная часть 
стратегического наступательного потенциала. Вызывает 
озабоченность и разработка новых систем вооружений.

Мы внимательно следим за развитием так называ-
емой концепции обезоруживающего мгновенного гло-
бального удара, которая активно развивается в некото-
рых странах. Реализация всех этих планов может иметь 
крайне негативные последствия для региональной и гло-
бальной стабильности.

Увеличение зарубежными странами потенциала стра-
тегических высокоточных систем в неядерном исполне-
нии в сочетании с наращиванием возможностей систем 
ПРО может свести на нет все ранее достигнутые догово-
ренности в области ограничения и сокращения стратеги-
ческих ядерных вооружений, привести к нарушению так 
называемого стратегического баланса сил.

Мы это прекрасно понимаем. И знаем в этой связи, 
что нам нужно делать. Ни у кого не должно быть иллю-
зий относительно возможности добиться военного пре-
восходства над Россией. Мы этого никогда не допустим. 
Россия ответит на все эти вызовы: и политические, и тех-
нологические. Весь необходимый потенциал у нас для 
этого есть.

Наша военная доктрина и перспективные образцы 
вооружения, которые поступают и будут поступать в во-
йска, позволяют нам, безусловно, обеспечивать безопас-
ность российского государства.

Для дальнейшего усиления нашей ядерной триады ве-
дется разработка новых ракетных систем стратегического 
назначения наземного, морского и воздушного базирова-
ния. Продолжим укрепление РВСН, строительство атом-
ного подводного флота. Начинаем работу и над перспек-
тивным комплексом дальней авиации. На очереди – фор-
мирование глобальной системы разведки. 

Мы продолжим развитие сил общего назначения:  
авиации, флота, Сухопутных войск. В текущем году, в 
соответствии с планами, до 220 тысяч человек возросло 
число рядовых и сержантов-контрактников. При этом мы 
должны думать, как создать подготовленный мобилиза-
ционный резерв.

И в этой связи тоже есть предложение: не отказы-
ваясь от отсрочек для студентов, изменить саму систе-
му военной подготовки в вузах; дать возможность всем 
студентам пройти в ходе учебы и последующего военно-
го сбора воинскую подготовку и получить военную спе-
циальность.

Данный механизм позволит готовить нужное количе-
ство резервистов по наиболее востребованным, прежде 
всего техническим, воинским специальностям, при этом 
не призывая их в Вооруженные Силы. я прошу Правитель-
ство и Совет безопасности представить конкретные пред-
ложения по организации такой системы.

Далее. Средства, которые мы выделяем на перево- 
оружение армии и флота, на модернизацию оборонно-

промышленного комплекса, беспрецедентны. Они до-
стигают цифры в 23 триллиона рублей.

В ближайшее десятилетие предприятия ОПК страны 
будут полностью загружены заказами. Смогут обновить 
свою производственную базу, создать качественные ра-
бочие места. Напомню, что в отраслях ОПК у нас трудят-
ся порядка двух миллионов человек. Вместе с членами 
семьи это почти семь миллионов человек. И у специали-
стов этой отрасли будет стабильная, высокооплачивае-
мая работа, а значит, и достаток в семьях.

Уже сейчас мы должны думать о том, как будут за-
гружены предприятия ОПК после выполнения гособо-
ронзаказа, после 2020 года. Нельзя допустить, чтобы эти 
предприятия оказались переразмеренными и невостре-
бованными.

Нужно укреплять наши позиции на мировом рынке. 
И прошу Военно-промышленную комиссию представить 
предложения на этот счет, чтобы наши предприятия мог-
ли своевременно переключиться на выпуск востребован-
ной на нашем и на внешнем рынках продукции граждан-
ского назначения.

Мы говорили, что все военнослужащие Минобороны, 
вставшие на очередь до 1 января 2012 года, будут до кон-
ца текущего года обеспечены постоянным жильем. В бли-
жайшее время эта задача должна быть полностью реше-
на. Обращаю на это внимание министра обороны, и про-
шу разбираться с каждым конкретным случаем, помогая 
людям выбрать наиболее удобный вариант.

Впервые за всю историю страны мы закрываем во-
прос с постоянным жильем для военнослужащих армии 
и флота России. И теперь можем сконцентрироваться на 
завершении создания современного фонда служебного 
жилья и комфортных военных городков.

Чувство ответственности за страну – это лейтмотив, 
это нерв и стержень Конституции России, это призыв к 
каждому из нас.

Стратегическая повестка развития страны известна,  
в Послании конкретизированы основные направления ра-
боты, пути и методы достижения поставленных целей.

Все, что заявлено, должно исполняться без всяких ого-
ворок, ссылок и ведомственных толкований. В этом глав-
ная, самая весомая задача власти.

Наш долг – укреплять доверие людей. Только в этом 
случае будет расти активность граждан, появится стрем-
ление внести свой вклад в развитие страны.

Повторю, если решение принято, оно должно быть ре-
ализовано. Считаю такой подход концентрированным вы-
ражением ответственности, и предлагаю сделать его де-
визом наступающего года, девизом для всех: для власти, 
для общества, для граждан.

я абсолютно убежден в том, что, опираясь на луч-
шие традиции нашего народа, используя самые совре-
менные идеи и эффективные способы развития, мы ре-
шим все стоящие перед нами задачи и обязательно до-
бьемся успеха.

Спасибо за внимание.
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мск события

29 нояБРя
Глава государства посетил 
центральный стадион «Фишт» 
в сочи, на котором пройдут 
церемонии открытия и за-
крытия зимних олимпиады  
и паралимпиады.

29 нояБРя
владимир путин в кремле 
провел совещание на тему 
развития орбитальной груп-
пировки космических аппа-
ратов военного и двойного 
назначения.

5 декаБРя
президент страны принял 
у частие  в  конференции  
общероссийского народно-
го фронта «Форум действий». 
обсуждались ключевые во-
просы реализации основных 
направлений политики пре-
зидента в области здраво- 
охранения ,  экономики , 
жилищно-коммунального 
хозяйства, образования и 
культуры.

9 декаБРя
в кремле состоялся торже-
ственный прием от имени 
президента России по слу-
чаю празднования дня Ге-
роев отечества. на меро-
приятии присутствовали:  
Герои Российской Федера-
ции, Герои советского сою-
за, кавалеры ордена свято-
го Георгия, кавалеры ордена 
славы, а также руководители 
органов государственной вла-
сти. день Героев отечества от-
мечается в Российской Феде-
рации с 2007 года. дата 9 де-
кабря приурочена к россий-
ской исторической традиции 
чествования кавалеров орде-
на святого Георгия, учрежден-
ного в этот день в 1769 году. 

9 декаБРя
президент внес на рассмо-
трение Государственной ду-
мы проекты постановлений 
«об объявлении амнистии  
в связи с 20-летием принятия 
конституции Российской Фе-
дерации» и «о порядке приме-
нения постановления Государ-
ственной думы Федерального 
собрания Российской Феде-
рации «об объявлении амни-
стии в связи с 20-летием при-
нятия конституции Россий-
ской Федерации».

На большом празднике собрались сотни 
талантливых и активных молодых людей 
со всей Кубани, которые ярко проявили 
себя в 2013 году.

«Юго-Восточная Европа» – это «форум 
форумов», одно из самых масштабных мо-
лодежных мероприятий Кубани. На нем 
поделились своими достижениями за год 
все города и районы края. Темы площа-
док – от туризма и волонтерского движе-
ния до молодежного предпринимательства 
и патриотического воспитания.

Так, в рамках форума «я – Доброволец!» 
состоялись несколько волонтерских выста-
вок, а также мастер-классы известных спе-
циалистов. С самого утра здесь работала 
станция переливания крови для тех, кто 
хотел стать донором и спасти жизнь дру-
гому человеку. Главным событием этого 
форума стало награждение победителей 
краевого конкурса волонтерских проек-
тов «я – Доброволец!» и конкурса «Добро-
волец года – 2013».

Чествовали и начинающих бизнес-
менов – на итоговом краевом форуме по 
молодежному предпринимательству. Го-
сти увидели выставку от самых успешных 
молодых предпринимателей края. Так-
же посетители мероприятия смогли по-
пасть на мастер-классы опытных бизнес-
тренеров Москвы и Краснодара и узнать 
о мерах поддержки молодых предприни-
мателей на консультационной площадке 
«Навигатор».

Познавательную программу подгото-
вили и в рамках патриотического направ-
ления. На форуме подвели итоги краево-
го молодежного фестиваля организато-
ров работы в сфере патриотического вос-
питания «Призыв». Кроме того, участники 
мероприятия совершили «путешествие во 
времени» – посидели за рулем автомоби-
ля ГАЗ-67 образца 1943 года, увидели мо-
дели штурмовиков и истребителей вре-

мен ВОВ и даже побывали в окопе. Здесь 
же были представлены экспонаты, добы-
тые во время полевых поисковых работ. 
Для тех, кто хотел узнать судьбу своих 
родственников, воевавших в годы Вели-
кой Отечественной, работала «Книга Па-
мяти» с доступом к обобщенной базе дан-
ных «Мемориал».

Много интересных мероприятий про-
шло и в рамках направления «Моло-
дежный туризм Кубани»: конференция,  
«круглые столы», награждение победите-
лей нескольких конкурсов, тематическая 
выставка, на которой, в частности, пред-
ставили настоящие яхты. Для любителей 
экстрима работали скалодром и паркур-
парк. Создатель одной из наиболее извест-
ных в России систем рукопашного боя – 
знаменитый Алексей Кадочников – про-
вел мастер-класс.

На площадке «школьное самоуправле-
ние» также состоялись мастер-классы – для 
президентов школ, которые были избраны 
в единый день голосования 15 октября. По-
лезную информацию им рассказали веду-
щие московские бизнес-тренеры. Здесь же 
представили проекты победителей одно-
именной смены губернаторского форума 
молодежного актива «Регион-93».

В рамках форума прошла встреча гу-
бернатора Кубани Александра Ткачева с 
самыми активными молодыми людьми – 
теми, кто в свои 20 с небольшим лет уже 
достиг немалых высот.

Форм ул а 
усП е ш ного 
за вт ра
13 декабря в кубанской столице состоялся 
крупнейший краевой молодежный форум 
«Юго-Восточная Европа»

Главным событием форума стало на-
граждение победителей конкурса во-
лонтерских проектов «я – доброволец!»  
и конкурса «доброволец года – 2013»

на заметку
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9 декаБРя
владимир путин провел сове-
щание по вопросу разработки 
профессиональных стандар-
тов. принятие национально-
го плана в этом направлении 
определено майскими указа-
ми президента, цель которых –  
создание прочной экономиче-
ской базы социального разви-
тия общества.

10 декаБРя
в здании военной академии 
Генерального штаба воору-
женных сил Российской Фе-
дерации в москве состоялось 
расширенное заседание кол-
легии министерства обороны, 
посвященное ходу военной 
реформы и деятельности во-
оруженных сил в 2013 году.

10 декаБРя
Глава государства встретил-
ся с российскими правоза-
щитниками – представите-
лями ряда общественных и 
некоммерческих правоза-
щитных организаций, а так-
же уполномоченными по пра-
вам человека из федераль-
ных округов.

12 декаБРя
владимир путин огласил еже-
годное послание президента 
Российской Федерации Феде-
ральному собранию.

16 декаБРя
в целях поддержки деятелей 
культуры, работающих для дет-
ской и юношеской аудиторий, 
активизации их участия в твор-
ческой деятельности влади-
мир путин постановил учре-
дить три премии президента 
Российской Федерации в об-
ласти литературы и искусства 
за произведения для детей и 
юношества в размере 2,5 мил-
лиона рублей каждая.

17 декаБРя
в кремле под председатель-
ством владимира путина и 
президента украины викто-
ра януковича состоялось засе-
дание Российско-украинской 
межгосударственной комис-
сии. обсуждались вопро -
сы двустороннего торгово-
экономического сотрудниче-
ства, пути реализации перс- 
пективных взаимовыгодных 
проектов.

– Сегодня – время больших возможно-
стей и свободы самореализации. И моло-
дым нужно верить в свои силы и не боять-
ся начинать создавать свое дело. В этом – 
формула успешного завтра. Удача не прихо-
дит к тем, кто ничего не делает. я уверен, 
что вы – будущие технологичные менед-
жеры – в скором времени станете опорой 
как региона, так и всей страны, – отме-
тил губернатор.

Александр Ткачев подчеркнул, что та-
лантливой молодежи на Кубани немало.  
К примеру, Ксения Саввина, молодой инно-
ватор из Сочи, разработала ряд медицин-
ских приборов, которые позволяют легко 
и быстро, а главное – с высокой точностью 
диагностировать наличие онкологических 
заболеваний. Для этого нужна всего лишь 
одна капля крови пациента. Как рассказа-
ла Ксения, подобных технологий в мире 
еще нет. Себестоимость тестирования –  
100 рублей. Определяются орган, который 
поражен, и стадия онкологии.

– Очень хочется, чтобы это обследование 
включили в список обязательных в профи-
лактических медосмотрах. Выявляемость 
заболевания составляет более 92%. На нас 
вышел даже Израиль, хотят с нами рабо-
тать, – рассказала Ксения Саввина.

Анна Первухина, руководитель волон-
терского центра КубГАУ, рассказала о том, 
как развивается добровольческое движение 
в вузе. большая часть волонтеров края на 
Олимпиаде – это студенты КубГАУ, им вы-
пала честь участвовать даже в церемони-
ях открытия и закрытия Игр. Всего в Со-
чи будут работать 25 тысяч волонтеров, 
из них 10 тысяч – кубанцы. 

На встрече также говорили о разви-
тии молодежного туризма. Руководитель 
департамента молодежной политики Еле-
на Калашник сообщила, что в 2014 году 
на данное направление в крае выделят  
25 миллионов рублей. Кроме того, актив-
но развиваются на Кубани экстремальные 
виды спорта. 

– Наши экстрим-площадки ничем не 
уступают, а порой даже превосходят те, 
что есть в Европе и некоторых регионах 
России, – рассказал победитель фестива-
лей экстремальных видов спорта Алек-
сандр Никулин.

Всего на Кубани 34 площадки для экс-
тремального спорта. Александр Ткачев за-
верил участников, что в крае и в дальней-
шем будут выделять средства на их стро-
ительство, пока такие сооружения не по-
явятся в каждом районе.

Самореализация
молодым нужно верить в свои силы и не бояться начинать 
создавать свое дело. в этом – формула успешного завтра
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В этом году 19 декабря для пяти тысяч детей со всего края 
зажгла огни «губернаторская елка».

На праздничное торжественное мероприятие пригла-
сили отличников, победителей олимпиад, творческих кон-
курсов и спортивных соревнований, воспитанников каза-
чьих кадетских корпусов, детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, а также ребят из детдомов и реабили-
тационных центров. Их ждали яркое театрализованное 
представление и сладкие подарки от губернатора.

На празднике открылась выставка «Новогодняя фан-
тазия». На ней представили лучшие работы участников 
детского конкурса «Новогодняя сказка». Ребята увидели 
красивые елки и елочные игрушки, сделанные руками их 
сверстников.

 23 декабря 70 кубанских школьников отправились в 
Москву на Кремлевскую елку. Главный новогодний празд-
ник прошел в государственном Кремлевском дворце 26 де-
кабря. В программе Президентской елки были театрализо-
ванное представление, костюмированные и танцевальные 
конкурсы, аттракционы. Также ребята посетили эстрадно-
цирковое представление «Фунтик» и побывали в Госуда-
ревом дворе в Измайлово.

как стать волшеБником
И, конечно же, под Новый Год не оставили без внимания 
тех ребят, которые больше всего в нем нуждаются. 20 де-
кабря на Кубани запустили третью по счету благотвори-
тельную акцию «Новый Год придет в больницу!». С ее по-

Приближается самый чудесный и любимый всеми праздник – Новый Год. 
И, как всегда, больше всего его ждут маленькие жители нашей Кубани

Новый Год подарим детям

мощью каждый может стать настоящим волшебником и 
осуществить мечту больного ребенка. Для этого вплоть до 
29 декабря во всех крупных торговых центрах устанавлива-
ют «елки желаний», украшенные бумажными снегирями. 
На каждой открытке в виде птички написана мечта кон-
кретного ребенка, оказавшегося в непростой ситуации,  
и дана информация о нем. Любой человек, который хочет 
сделать доброе дело, может прочитать одну или несколь-
ко открыток и взять на себя роль Деда Мороза. Передать 
подарки можно через волонтеров, которые находятся ря-
дом с елками, или самому.

Акция проходит в рамках благотворительной програм-
мы «Цветик-Семицветик. Вместе поможем детям». Испол-
нения самых сокровенных желаний в нынешнем году будут 
ждать около 35 тысяч юных кубанцев – это ребята с огра-
ниченными возможностями здоровья, сироты и дети, ко-
торые встречают новый, 2014-й, год в больнице. 

Первая новогодняя акция помощи стартовала в 2011 
году. Тогда жителям Кубани впервые предложили пода-
рить частичку своего тепла тяжелобольным детям. По ак-
ции–2011 подарки получили 6916 ребят.

В 2012 году список детей стал гораздо больше. Своими 
мечтами поделились не только тяжелобольные мальчиш-
ки и девчонки, но и дети-сироты, ребята с ограниченны-
ми возможностями здоровья. И подарки по итогам акции 
получили уже более 35 тысяч детей.

Акция «Новый Год придет в больницу!» предлагает сбе-
речь веру в новогодние чудеса у детей, которые особенно 
нуждаются в нашем внимании и заботе.

исполнения самых сокровенных желаний в нынешнем году будут ждать около 35 тысяч юных кубанцев – это ребята 
с ограниченными возможностями здоровья, сироты и дети, которые встречают новый, 2014-й, год в больнице
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Вместе с губернатором Кубани он 
осмотрел самые «болевые» точки 
улично-дорожной сети столицы края.

– Краснодар сегодня задыхает-
ся в пробках, особенно во время не-
погоды; катастрофическая ситуация 
складывается на въезде и выезде из 
города, – отметил Александр Тка-
чев. – Нам нужно строить ряд серьез-
ных развязок и эстакад, которые ре-
шат транспортную проблему города-
миллионника.

По словам губернатора, каж-
дый третий житель краевой столицы 
имеет машину, и не одну. Усугубля-
ет ситуацию транзитный транспорт:  
ежедневно его поток переваливает  
за 50 тысяч автомобилей.

Варианты решения наболевших 
проблем города Максим Соколов и 
Александр Ткачев обсудили в ходе объ-
езда Краснодара. Первый пункт рабо-
чей программы – яблоновский мост, 
который имеет межрегиональное зна-
чение, соединяя Краснодарский край 
и Республику Адыгея.

тРанспоРтная пРоБлема

Каждый третий 
житель 

краевой столицы 
имеет машину, 

и не одну

Как пояснил министр строитель-
ства, архитектуры и дорожного хо-
зяйства края Валерий Жуков, се-
годня объект испытывает нагрузку,  
в 2 раза превышающую нормативы.  
В планах руководства региона – стро-
ительство нового моста, так как ре-
конструкция действующего обойдет-
ся намного дороже. Сегодня уже гото-
вый проект находится на экспертизе, 
его стоимость оценивается в 3,5 мил-
лиарда рублей.

– Вижу, что проект действитель-
но необходим, – подчеркнул ми-

новые дороги – новые возмоЖноСТи
В начале декабря Краснодарский край посетил министр 
транспорта России Максим Соколов

нистр транспорта России. – Эти пла-
ны совпадают с планами министер-
ства по развитию федеральных до-
рог, и, конечно, мы будем стараться 
оказать вам всяческую помощь в ре-
ализации данного проекта с целью 
его ускорения.

В ходе объезда Максим Соколов 
и Александр Ткачев также оценили 
транспортную инфраструктуру глав-
ного спортивного комплекса Красно-
дара. Министру транспорта России 
показали макет «Города спорта», где 
уже функционируют «баскет-холл» 
и Ледовый дворец. В планах – строи-
тельство футбольного стадиона «Ку-
бань Арена» на 45 тысяч мест, акаде-
мии тенниса, гостиничного комплек-
са и других объектов. Максим Соко-
лов отметил, что это будет мощный 
комплекс, сопоставимый с олимпий-
ской деревней.

Однако уже сегодня существует 
проблема выезда с территории «Горо-
да спорта» во время проведения спор-
тивных состязаний. Строительство но-
вого футбольного стадиона еще боль-
ше осложнит ситуацию. Решить про-
блему поможет строительство двух 
транспортных развязок.

По словам министра строитель-
ства, архитектуры и дорожного хо-
зяйства края Валерия Жукова, пер-
вая развязка позволит распределить 
потоки транспорта к жилому массиву, 
коммерческим и спортивным объек-
там. План реконструкции этой трассы 
предполагает расширение проездной 
части 8-километрового участка доро-
ги до четырех полос.

большой проблемой для жителей и 
гостей столицы является и основной 
въезд в город со стороны Ростова-на-
Дону и Москвы. В течение всего дня 
движение на данном участке прак-
тически парализовано. Чтобы раз-
рубить этот гордиев узел, требуется 
реконструкция участка федеральной 
дороги протяженностью в 12 киломе-
тров. Стоимость объекта составит по-
рядка 15,5 миллиарда рублей. Стро-
ительство развязки в районе «Катю-
ши» разгрузит улицу Дзержинского. 
Региональный министр подчеркнул, 
что при строительстве будут исполь-
зованы опыт столичных проектиров-
щиков и опробованные в Сочи тех-
нологии.

Губернатор отметил, что после за-
вершения Игр «олимпийский» опыт 
и технологии будут перенесены на 
большие и малые города Кубани,  
в особенности на краевую столицу, 
которая задыхается от пробок.
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Участники мероприятия обсудили ак-
туальные вопросы предприниматель-
ства и подвели итоги года, отметив  
дипломами и ценными подарками луч-
ших бизнесменов края.

На сегодняшний день Кубань проч-
но закрепилась в тройке лидеров сре-
ди регионов России по развитию мало-
го и среднего предпринимательства.  
В крае насчитывается почти 300 ты-
сяч таких субъектов. Предпринима-
тельство обеспечивает более 40% кра-
евого оборота, а также четверть всех 
налоговых поступлений в консолиди-
рованный бюджет региона.

– Поэтому свою задачу краевые вла-
сти видят в том, чтобы максимально 
эффективно оказывать поддержку ма-
лому и среднему бизнесу, – отметил,  
открывая конференцию, министр стра-
тегического развития, инвестиций и 
внешнеэкономической деятельности 
края Андрей Прошунин.

Только в 2013 году в реализацию 
мероприятий программы вложено бо-
лее миллиарда рублей из федерально-
го и краевого бюджетов. Причем ак-
цент был сделан именно на финан-
совую поддержку – на такие востре-
бованные виды субсидирования, как 
возмещение части затрат, понесенных 
предпринимателями при уплате лизин-
говых платежей, первого взноса по до-
говорам лизинга, а также процентов 
по банковским кредитам.

Кроме того, с 2013 года в систему 
финансовой поддержки субъектов ма-
лого и среднего бизнеса края включе-
ны новые виды субсидирования. Это 
поддержка малых инновационных 
компаний, а также предпринимате-
лей в сфере ремесел и народных ху-
дожественных промыслов.

Развивается на Кубани и инфра-
структура поддержки предпринима-
тельства. К примеру, в августе нынеш-
него года был создан некоммерческий 
Фонд микрофинансирования субъек-
тов малого и среднего предпринима-
тельства Краснодарского края. Он пре-
доставляет микрозаймы в размере до 
миллиона рублей на срок до года.

Набирает обороты и Гарантий-
ный фонд поддержки субъектов мало-
го предпринимательства. Он уже пре-
доставил бизнесу 191 поручительство 
на общую сумму в 630,5 млн. рублей. 
Это позволило предпринимателям при-
влечь кредитов более чем на 1,2 млрд. 

рублей. Сейчас регламенты и стандар-
ты деятельности Гарантийного фонда 
модернизируются. В результате будет 
расширен спектр услуг и увеличатся 
сроки договоров, по которым предо-
ставляются поручительства.

Затрагивая «горячий» вопрос по-
вышения фискальной нагрузки на 
бизнесменов, Андрей Прошунин от-
метил, что более чем двукратное уве-
личение страховых взносов не только 
вызвало негативную реакцию со сто-
роны предпринимателей, но и значи-
тельно замедлило процесс вовлечения 
населения в эту сферу экономики по 
всей стране.

– Чтобы стабилизировать ситуацию, 
Законодательное Собрание и админи-
страция края направили в адрес феде-
ральных органов власти обращения и 
предложения об отмене норм законода-
тельных актов, устанавливающих дву-
кратное увеличение страховых взно-
сов для индивидуальных предприни-
мателей, – подчеркнул министр.

На сегодняшний день в федераль-
ный закон «О страховых взносах…» 
внесены изменения, касающиеся ча-
сти методики расчета отчислений во 
внебюджетные фонды. Эти измене-
ния вступят в силу с 1 января 2014 
года. В частности, при определении 
размера страхового взноса, уплачи-
ваемого предпринимателем в Пенси-
онный фонд, в расчет будет заклады-
ваться однократный МРОТ, а не дву-
кратный, как сейчас.

После обсуждения всех актуальных 
вопросов участники завершили конфе-
ренцию торжественной церемонией 
награждения передовиков в области 
предпринимательства в номинациях 
«Лучшее малое предприятие Красно-
дарского края в сельском хозяйстве», 
«Лучшее малое предприятие Красно-
дарского края в строительстве», «Луч-
ший предприниматель Краснодарско-
го края в промышленности» и «Луч-
шее малое предприятие Краснодар-
ского края в сфере услуг».

бизнеС Кубани: Подводим иТоги
15 декабря в Краснодаре прошла региональная 
конференция, посвященная развитию 
малого и среднего бизнеса на Кубани

Сегодня
кубань прочно закрепилась в трой-

ке лидеров среди регионов Рос-
сии по развитию малого и сред-

него предпринимательства
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Вся страна отметила десятилетие со 
дня принятия 131-го закона о мест-
ном самоуправлении. 21 апреля те-
перь по праву можно считать празд-
ником МСУ.

Новая глава в истории развития 
местного самоуправления появилась 
и на Кубани. Все районы и города под-
писали между собой соглашения о 
межмуниципальном сотрудничестве 
по обмену опытом в решении вопро-
сов развития территорий. 

12 декабря, в день празднования 
20-летия Конституции Российской Фе-
дерации, было подписано соглашение 
между Краснодаром и Армавиром. 

На мероприятии присутствовали 
муниципальные работники городов, 
представители краевой администра-
ции и депутаты Законодательного Со-
брания Краснодарского края, руково-
дители предприятий, ТОСов и обще-
ственных организаций. 

– Подписание соглашения – это 
еще один серьезный шаг в развитии 
органов местной власти. Уверен, что 
данный союз обречен на успех, так 
как партнерство муниципалитетов 
будет строиться на взаимопонима-
нии и опыте. Вся работа будет осу-
ществляться в рамках поставленных 
задач по созданию комфортных усло-
вий жизни населения, – открывая тор-
жественное мероприятие, сказал пер-
вый заместитель директора департа-

мента внутренней политики админи-
страции Краснодарского края Алексей 
Черненко. 

Глава Армавира Андрей Харчен-
ко, в свою очередь, отметил, что оба 
города имеют определенные резервы 
развития в различных отраслях, кото-
рые необходимо осваивать. Сотруд-
ничество здесь будет весьма ценным 
и продуктивным. По его мнению, для 
Армавира весьма интересен опыт Крас-
нодара по созданию эффективной от-
расли здравоохранения, в частности – 
в сфере подготовки медицинских спе-
циалистов. 

Важность подписания межмуни-
ципального соглашения в своей ре-
чи отметил и глава Краснодара Вла-
димир Евланов. 

– Нам есть чему учиться друг у дру-
га. Первостепенная задача для нас – 
это создание комфортной городской 
среды для наших жителей. Кроме то-
го, необходимо определить приорите-
ты в создании и развитии качествен-
ной промышленной базы. Эти направ-
ления являются общими для наших 
городов, поэтому и решать возникаю-
щие вопросы можно будет сообща, –  
сказал он. 

После выступлений руководите-
ли городов перешли к церемонии 
подписания соглашения. Официаль-
но документ действует до 31 дека-
бря 2014 года, и сотрудничество бу-

дет осуществляться в соответствии с 
законодательством Российской Фе-
дерации. 

Несколькими днями ранее бы-
ло подписано трехстороннее согла-
шение о сотрудничестве между Усть-
Лабинским, Тбилисским и Курганин-
ским районами. Участники меропри-
ятия отметили, что на протяжении 
многих лет эти муниципалитеты объ-
единяют исторические, географиче-
ские и культурные связи. И, подпи-
сывая соглашение, стороны выразили 
намерение принять меры по созданию 
условий для укрепления и развития 
социально-культурных связей между 
муниципальными образованиями на 
принципах равенства и партнерства.

– Сегодня мы открываем новую 
страницу в истории наших районов. 
Соглашение о сотрудничестве позво-
лит в еще большей степени реализо-
вать идеи, станет подтверждением 
дальнейшего развития партнерских 
отношений. Наши районы объединя-
ет очень многое. Главное же то, что 
мы все – кубанцы, жители самого за-
мечательного места на земле – Крас-
нодарского края. А добрососедские 
отношения между муниципальными 
образованиями – это залог стабиль-
ности любого региона, – сказал на 
церемонии подписания соглашения 
глава Курганинского района Влади-
мир Ивченко.

ТерриТории СТали ПарТнерами
Уходящий 2013 год стал поистине знаковым 
в сфере местной власти как для России в целом, 
так и для Кубани в частности
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Палата была сформирована в конце 
октября. В ее состав вошли 30 чело-
век – экономисты, спортсмены, пред-
ставители казачества и культуры, биз-
несмены и журналисты. Кандидату-
ры первых десяти членов организа-
ции утвердил губернатор, а они уже 
избрали остальных путем тайного 
голосования. 

С началом работы общественни-
ков поздравил глава региона Алек-
сандр Ткачев. Его приветственные 
слова в адрес участников заседания 
зачитал первый заместитель дирек-
тора департамента внутренней по-
литики Краснодарского края Алек-
сей Черненко.

«Общественная палата – необхо-
димый институт гражданского об-
щества края. широта и разнообра-
зие представляемых вами обществен-
ных сил – залог ответственности и 
эффективности вашей работы. Вы – 
настоящие лидеры общественного 
мнения. Именно вам предстоит ре-
шать качественно новые задачи по 
согласованию интересов граждан, 
органов госвласти и местного само-
управления и общественных объе-
динений в вопросах экономическо-
го и социального развития, защиты 
прав и свобод личности и демокра-
тических завоеваний. На вас возла-
гаются большие надежды. Убежден, 

что Общественная палата Краснодар-
ского края внесет достойный вклад 
в развитие гражданского общества, 
станет источником действительно 
необходимых и социально значимых 
инициатив» – говорится в обращении.

По словам губернатора, Обще-
ственная палата Кубани должна 
стать связующим звеном между об-
ществом и властью. Члены органи-
зации будут обсуждать законода-
тельные акты, изучать обществен-
ное мнение по тем или иным во-
просам, следить за соблюдением 
свободы слова в СМИ, контролиро-
вать деятельность органов власти и 
местного самоуправления.

Первое заседание Обществен-
ной палаты носило организацион-
ный характер. В ходе встречи участ-
ники прежде всего выбрали секрета-
ря. Им стала общественный деятель, 
сопредседатель регионального отде-
ления общероссийского обществен-
ного движения «Народный фронт  
«За Россию» Любовь Попова. Заме-
стителями секретаря избрали Ан-
дрея Зайцева, руководителя Совета 
при главе администрации Красно-
дарского края по содействию разви-
тию институтов гражданского обще-
ства и правам человека, и главного 
редактора газеты «Кубанские ново-
сти» Вячеслава Смеюху.

ГРаЖданское оБщество

общеСТвенная ПалаТа Кубани: начало ПуТи
9 декабря в Краснодаре состоялось первое заседание 
Общественной палаты Краснодарского края

Также на встрече утвердили струк-
туру и регламент организации. Пала-
та состоит из пяти комиссий, в каж-
дой из которых был выбран предсе-
датель. Комиссию по вопросам разви-
тия гражданского общества возглавил 
Олег Георгизов, председатель Красно-
дарского краевого центра националь-
ных культур. Руководителем комис-
сии по экономическим вопросам стал 
председатель краснодарского отделе-
ния общероссийской общественной 
организации «Деловая Россия» Кон-
стантин брыкин, председателем ко-
миссии по вопросам защиты прав и 
свобод человека – Александр Полиди, 
профессор Кубанского государствен-
ного технологического университе-
та. Наталия Заздравных, руководи-
тель регионального отделения Все-
российского общества охраны памят-
ников истории и культуры, выбрана 
председателем комиссии по вопросам 
патриотического воспитания, разви-
тия спорта и сохранения историко-
культурного наследия. Комиссию 
по вопросам социальной политики 
возглавил руководитель дирекции  
публицистических программ «Девя-
того канала» Виктор Мальчевский.

На первом заседании члены Па-
латы наметили курс работы на бли-
жайшее время. 

– Нужно прежде всего ознако-
миться с региональным опытом дру-
гих общественных палат, побывать в 
Общественной палате Российской Фе-
дерации. И с этого начать свою дея-
тельность, – подчеркнула Любовь По-
пова, секретарь Общественной пала-
ты Краснодарского края.
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Создание и развитие сети удобных 
многофункциональных центров по 
предоставлению государственных и 
муниципальных услуг – одна из при-
оритетных задач власти на сегодняш-
ний день. Данный вопрос премьер-
министр Дмитрий Медведев обсудил 
с главами субъектов РФ на селектор-
ном совещании. С докладом на нем 
выступил глава Краснодарского края 
Александр Ткачев.

Открывая совещание, Дмитрий 
Медведев отметил, что в России дей-
ствует около 850 многофункциональ-
ных центров. Тем не менее они до-
ступны только для трети населения 
страны. К концу 2015 года услугами 
по принципу «одного окна» долж-
ны быть обеспечены 90 процентов 
россиян. Для этого сеть МФЦ в стра-
не нужно увеличить до 2800 учреж-
дений. На сегодняшний день темпы 
развития многофункциональных цен-
тров по России разные. Регионами-
лидерами в данном направлении,  
по словам Дмитрия Медведева, яв-
ляются Москва, Ростовская область 
и Краснодарский край. 

Проект по созданию МФЦ на Ку-
бани стартовал в 2009 году и за это 
время зарекомендовал себя одним из 
лучших для получения качественных 
и доступных услуг. Как отметил в сво-
ем выступлении глава Краснодарско-
го края, только за последние три го-
да зафиксировано более восьми с по-
ловиной миллионов обращений, и их 
количество постоянно растет. В 2013 

году жителям и гостям Кубани оказа-
ли почти три с половиной миллиона 
услуг, предоставили 700 тысяч кон-
сультаций.

За три года на создание и разви-
тие сети МФЦ из консолидирован-
ного бюджета края выделили около  
800 миллионов рублей. Сегодня в реги-
оне 49 центров во всех 44 муниципа-
литетах. В Краснодаре их 5, в Сочи – 2,  
третий планируется к открытию в 
апреле 2014 года. Развитая сеть МФЦ 
позволяет охватить почти 76% насе-
ления. 

– Сейчас в каждом из созданных 
МФЦ предоставляется в среднем  
от 20 до 30 государственных и от 50 
до 105 – муниципальных услуг по наи-
более востребованным гражданами и 
предпринимателями направлениям, – 
рассказал губернатор. – В крае необ-
ходимо создать еще 12 МФЦ в допол-
нение к существующим. 

Александр Ткачев также отметил, 
что качество предоставления услуг 
должно быть одинаково высоким как 
в крупных городах, так и в небольших 
населенных пунктах. Именно поэтому 
сегодня край активно занимается ор-
ганизацией удаленных рабочих мест 
посредством мобильных МФЦ. 

– Это новый уровень предостав-
ления услуг, большой шаг навстре-
чу населению Кубани, – подчеркнул 
губернатор. – Уже сейчас сотрудни-
ки многофункциональных центров 
могут выезжать на дом к жителям 
многих территорий. Эта система 

СеТь мФЦ: Кубань – в чиСле лидеров
Проект по созданию МФЦ на Кубани стартовал в 2009 году и за это время 
зарекомендовал себя одним из лучших для получения качественных услуг

работает достаточно активно око-
ло двух лет.

Как рассказал глава региона, та-
кие выезды производятся по заяв-
ке отдельных категорий граждан:  
пожилых людей, инвалидов, ветера-
нов ВОВ, а также в труднодоступные 
районы края, населенные пункты с ко-
личеством жителей до 1000 человек. 
Один мобильный МФЦ с тремя спе-
циалистами может обслужить в день 
50–80 человек.

Кроме того, Александр Ткачев ак-
центировал внимание присутствовав-
ших на ряде проблем, решение кото-
рых требует участия федерального цен-
тра. Так, к примеру, сегодня все МФЦ 
являются муниципальными учрежде-
ниями, их финансирование осущест-
вляется в рамках текущих бюджетов 
городов и районов. Только на обеспе-
чение деятельности существующих 
МФЦ в 2014 –2015 годах бюджеты му-
ниципалитетов будут направлять око-
ло 500 миллионов рублей ежегодно. 
Еще около 100 миллионов – на соз-
дание новых МФЦ и удаленных рабо-
чих мест. В связи с этим глава края вы-
сказал предложение о регулировании 
правовых механизмов с целью умень-
шения финансовой нагрузки на муни-
ципалитеты. В частности необходимо 
рассмотреть вопрос о возможности по-
ступления части пошлин за оказание 
федеральных государственных услуг 
в местные бюджеты. Эту же мысль в 
ходе видеоселектора высказывали и 
руководители других субъектов РФ.
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2013 году 12 декабря ознаме-
новалось не только юбилеем 
принятия Конституции РФ. 
К 20-летию основного зако-

на страны по поручению президента 
провели Единый день приема граждан. 
Департаменты, управления, комитеты 
и непосредственно приемные учреж-
дений всех уровней власти – от феде-
рального до поселенческого – распах-
нули свои двери для желающих задать 
чиновникам насущный вопрос. Лично 
обратиться к представителям власти 
смогли и жители Кубани.

В конце июня 2013 года президент 
Владимир Путин подписал указ об ор-
ганизации Единого дня приема граж-
дан в День Конституции Российской 
Федерации. Согласно документу те-
перь ежегодно 12 декабря с 12 до 20 
часов будет проводиться прием граж-
дан в приемной президента, в органах 
исполнительной власти и местного  
самоуправления. Редакция нашего жур-
нала решила узнать подробнее, в чем 
особенности вновь введенного «дня 
открытых дверей власти». За разъяс-
нениями мы обратились к начальни-
ку управления по работе с обращени-
ями граждан администрации Красно-
дарского края Людмиле Карнауховой.

– Цель мероприятия проста – что-
бы каждый гражданин, желающий 
задать вопрос, мог обратиться в лю-
бую удобную для него приемную и 
получить консультацию. Независимо 
от того, будет ли вопрос относиться к 
компетенции тех органов власти, ку-
да обратился заявитель, или нет, его 
примут. В случае необходимости на-
ладят видео- или телефонную связь 
с представителями того ведомства,  
в чьи полномочия входит решение дан-
ного вопроса, – рассказала Людмила 
Карнаухова.

Осуществление видеосвязи проис-
ходит благодаря специальному про-
граммному обеспечению (СПО), раз-
работанному на федеральном уров-
не непосредственно для проведения 
общероссийского дня приема граж-
дан. Все муниципальные образова-
ния страны заранее зарегистриро-
вались на специальном интернет-
портале. И в день приема видео-
конференцсвязь осуществлялась в 
режиме онлайн через данный пор-
тал. Если возможности связаться че-
рез Интернет не было, ввиду некото-
рых объективных причин (техниче-
ские проблемы либо же отсутствие 
Интернета у принимающей стороны),  

вопрос решали путем телефонных 
переговоров. 

– Важно то, что никто из обратив-
шихся не остался без внимания, – по-
яснила начальник управления по ра-
боте с обращениями граждан. – При-
ем жителей во всех госучреждени-
ях ведется постоянно и в другие дни. 
Однако помочь, если вопрос лежит не 
в сфере полномочий данного органа, 
невозможно. Особенность же 12 де-
кабря в том, что куда бы человек ни 
обратился со своей проблемой, ему 
обязательно дадут ответ – в устной 
или письменной форме. Либо, в осо-
бо сложных случаях, назначат день, 
когда данный ответ он сможет полу-
чить. И совершенно не важно, с ка-
ким органом власти для этого придет-
ся связаться, – с Управлением Росрее-
стра по Краснодарскому краю, Феде-
ральной миграционной службой РФ 
или администрацией Республики Уд-
муртия. В Единый день приема граж-
дан все госструктуры в России нахо-
дятся в режиме онлайн. Заявителю не 
надо думать, в какое ведомство пой-
ти, чтобы решить свой вопрос, – ему 
остается лишь обратиться в ближай-
шую приемную. У нас даже шутка хо-
дила, что в министерство экономи-
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Белореченский район 39
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Геленджик 21

Горячий ключ 9

Гулькевичский район 39
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краснодар 31
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северский район 10
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сочи 32
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тбилисский район 32
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тихорецкий район 28

туапсинский район 65

успенский район 14

усть-лабинский район 13

щербиновский район 26

обращения в ЦиФрах
муниципальные образования 

краснодарского края и общее 
количество принятых граждан

ки можно прийти и задать вопрос по  
родовспоможению, – улыбнулась Люд-
мила Карнаухова.

Записываться заранее не было не-
обходимости: прием велся в режиме 
живой очереди. Для каждого обратив-
шегося единственным условием было 
лишь наличие паспорта.

КРАй РЕшАЕТ ПРОбЛЕМы
12 декабря в приемную администра-
ции Краснодарского края обратились 
37 жителей региона. Из них 9 человек 
были приняты на личном приеме по 
вопросам компетенции самой админи-
страции, семерых соединили в режи-
ме видеосвязи, а 20 граждан получили 
консультации посредством аудио- и те-
лефонной связи. Для решения некото-
рых вопросов потребовалось связать-
ся с Министерством внутренних дел и 
Федеральной миграционной службой 
РФ, управлениями ФМС, Росреестра, 
Пенсионного фонда РФ, а также Феде-
ральной службы судебных приставов, 
с Управлением Северо-Кавказской 
службы по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору и дру-
гими ведомствами. Все заявители по-
лучили необходимые разъяснения по 
наболевшим проблемам. 

Так, Лариса Рыльщикова пообщалась 
с руководством департамента транс-
порта Краснодарского края по вопро-
сам автобусного сообщения, а также 
получила от заместителя руководите-
ля Управления Росреестра по Красно-
дарскому краю подробные разъясне-
ния о порядке приватизации земель-
ных участков в гаражном кооперати-
ве. Кроме того, заявительница донесла 
до первого заместителя главы муници-
пального образования Усть-Лабинский 
район проблему качества поселковых 
дорог на хуторе Железном.

Не остаются без внимания и вопро-
сы, касающиеся медицинских услуг. 
Наталья Мискачева обратилась к пер-
вому заместителю министра здравоох-
ранения Краснодарского края с прось-
бой рассмотреть вопрос о строитель-
стве детской поликлиники в новом 
микрорайоне «Московский» города 
Краснодара. 

Помогали гражданам в ходе при-
ема решать и остросоциальные про-
блемы. Заместитель руководителя 
Управления Федеральной службы су-
дебных приставов по Краснодарско-
му краю пообещала Марии богдано-
вой помочь с вопросом взыскания али-
ментов, дала подробные разъяснения 
о порядке признания уклоняющегося 
от уплаты алиментов супруга пропав-
шим без вести и получения пенсии по 
потере кормильца.

Оперативно в ходе приема реши-
ли вопрос о возможности обучения в 
одной из краснодарских школ сына 
жительницы города Армавира Саве-
льевой Светланы Петровны. Вопро-
сы получения паспорта для сына Гре-
чаной Людмилы Михайловны и граж-
данства для постоянной регистрации 
дочери Евтушевской Людмилы Пе-
тровны были рассмотрены в режиме  
аудиосвязи руководителем Управления 
Федеральной миграционной службы 
Краснодарского края.

Всего в администрации, органах 
исполнительной власти и местно-
го самоуправления Краснодарского 
края за день приняли порядка 1500 
человек. Прием вели более 1000 упол-
номоченных лиц. было осуществле-
но более 200 соединений в режимах 
видео-, аудио- и телефонной связи с 
органами, в компетенцию которых 
входили поднимаемые гражданами 
проблемы, в целях их оперативно-
го решения. 

СТОЛИЧНый ПРИЕМ
12 декабря корреспондент нашего 
журнала побывал в приемной по ра-
боте с обращениями граждан горо-
да Краснодара. В этот день на рабо-
ту вышли 15 отраслевых специали-
стов администраций муниципали-
тетов, чтобы максимально подробно 
ответить на все интересующие граж-
дан вопросы. Очереди в приемной не 
наблюдалось.

– За день мы приняли 31 человека:  
15 – в ходе личного приема, 16 – в до-
ступном режиме связи, – рассказа-
ла начальник отдела по работе с об-
ращениями граждан и организаций 
управления делами города Красно-
дара Светлана Миленькая. – Можно 
сказать, что наша приемная работа-
ла в своем привычном режиме. Люди 
обращались к нам так же, как и в дру-
гие рабочие дни. Главным отличием 
стало лишь то, что сегодня мы смог-
ли связать многих заявителей с нуж-
ными им ведомствами по видео- и те-
лефонной связи.

В основном задавали вопросы по 
темам жилищно-коммунального и до-
рожного хозяйства, а также учета и рас-
пределения жилых помещений.
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ы решили вспомнить, как 
происходили разработка и 
принятие основного доку-
мента страны в то непро-

стое время, и пригласили к разгово-
ру людей, которые участвовали, как 
представители Краснодарского края, 
в данной работе. Это Александр Ми-
хайлович Ждановский, профессор,  
заслуженный деятель науки Кубани, 
занимавший тогда пост председате-
ля Краснодарского краевого сове-
та народных депутатов, и Александр 
Владимирович Рунов, преподаватель 
Высшей школы государственного ад-
министрирования МГУ им. Ломоно-
сова, а на тот момент полномочный 
представитель Краснодарского края 
при Верховном Совете и Правитель-
стве Российской Федерации. 

– Всем известно, что существовало два 
варианта Конституции: проект Консти-
туционной комиссии, который в тече-
ние долгого времени разрабатывали 
депутаты Верховного Совета, и прези-
дентский проект. Последний в итоге и 
был вынесен на всенародное обсужде-
ние. Как свидетели тех событий, рас-
скажите, что же происходило в то вре-
мя во власти. Насколько явным было 
противостояние двух структур? В ка-
ком положении находились регионы, 
на которых также возложили большую 
ответственность? В какой атмосфере 
проходили обсуждения? 

А. Ждановский: – Существует доволь-
но распространенная версия, что на-
ша Конституция появилась в резуль-
тате противостояния двух институтов 
власти – Верховного Совета (ВС) и Пре-

зидента. Часто, в рамках этой версии, 
противостояние сводят к конфликту 
личностей: Р. Хасбулатова, возглав-
лявшего тогда ВС, и первого прези-
дента России б. Ельцина. Это – упро-
щение, но доля правды в данной вер-
сии и ее варианте есть. Для конфликта 
были и объективные основания. ВС РФ 
пытался сохранить основные элемен-
ты советской системы власти, то есть 
полновластие советов, иными слова-
ми – возможность командовать всем, 
в том числе исполнительной властью 
(Правительством) и, в определенной 
мере, Президентом. Правительство и 
президент признали принцип разделе-
ния властей и претендовали на значи-
тельную часть властных полномочий. 
На этой базе конфликт был неизбежен. 
Постепенно развилась и личная непри-
язнь этих властных фигур. 

– Не торопился ли борис Николаевич, 
и, вообще, с чего все начиналось, ведь 
противостояние появилось не сразу?

А. Ждановский: – Началом конститу-
ционного процесса можно уверенно 
назвать май 1990 года. 12 июня на 
съезде была принята Декларация о го-
сударственном суверенитете РСФСР 
(оценки до сих пор неоднозначные), 
а 16 июня решением съезда создает-
ся Конституционная комиссия. Ее за-
дачей и стала разработка новой Конс- 
титуции. Как говаривал один из-
вестный политик, «Процесс пошел!».  
В апреле 1992 года съезд принимает 
за основу проект Конституции, под-
готовленный Конституционной ко-
миссией. Это был, на мой взгляд, пер-
вый этап конституционного процесса,  

в рамках которого шла борьба различ-
ных общественно-политических сил за 
обновление России в правовом поле. 
Затем наступила пауза. А с VII съез-
да, который проходил в декабре 1992 
года, по мнению исследователей, на-
чался конституционный кризис. Тог-
да депутаты отказали в доверии бори-
су Ельцину, не утвердив внесенную им 
кандидатуру Егора Гайдара на долж-
ность председателя Правительства. 
Начался период обострения отноше-
ний между двумя структурами выс-
шей российской власти. Накал стра-
стей рос постоянно и закончился 3–4 
октября 1993 года, когда с примене-
нием танков был ликвидирован один 
из органов государственной власти – 
Верховный Совет РФ. До этой даты в 
конституционном процессе, на феде-
ральном уровне, участвовали и зако-
нодательная, и исполнительная вла-
сти. После – только исполнительная. 
Началом открытой борьбы между сто-
ронами можно считать март 1993-го. 
Камнем преткновения стали власт-
ные полномочия. 

– Но описываемая борьба не ограни-
чивалась лишь федеральным уровнем. 
Региональные политики также были 
вовлечены в этот процесс. Какую ра-
боту приходилось вести вам как пред-
седателю Краснодарского краевого со-
вета народных депутатов, с какими 
сложностями сталкиваться?

А. Ждановский: – ВС РФ начиная с де-
кабря 1991 года регулярно собирал со-
вещания председателей верховных со-
ветов республик в составе Российской 
Федерации, советов народных депу-

рож д е н и е 
Конс т и т у ц и и. 

20 л ет сП ус тя
12 декабря исполнилось 20 лет со дня принятия 
Конституции Российской Федерации

текст: Словена Соколова

М
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татов автономной области, автоном-
ных округов, краев, областей, горо-
дов Москвы и Санкт-Петербурга. Нас 
приглашали на все съезды народных 
депутатов в качестве гостей. Кулуары 
использовались для внеплановых сбо-
ров с целью обсуждения тех или иных 
проблем. На первом этапе конститу-
ционного процесса, в рамках право-
вого поля, председатели принимали 
участие, как представители регионов, 
в обсуждении тех или иных поправок 
в действующую Конституцию. Очень 
активно руководители регионов уча-
ствовали в разработке текста Федера-
тивного договора, который непосред-
ственно затрагивал интересы субъек-
тов Федерации. Работа над ним была 
продуктивной и продемонстрировала 
эффективность избранной процеду-
ры согласования интересов. 31 марта 
1992 года договор был подписан руко-
водителями регионов. Можно сказать, 
что до марта 1993-го мы были равно-
правными участниками политических 
событий, в том числе конституцион-
ного процесса. Подчеркну, что свои 
действия я, как председатель крайсо-
вета, согласовывал с Малым советом 
(рабочим органом), а при необходи-
мости выносил вопросы на сессии. 
Мартовские события коренным обра-
зом изменили порядок нашей работы.  
Конфликтующие стороны стали пере-
тягивать к себе руководителей регио-
нов. Мы находились между двух огней. 
В сложной ситуации оказались главы 
администраций. Они были назначе-
ны президентом и вряд ли имели воз-
можность поддержать другую сторону 
конфликта. Относительной самостоя-
тельностью обладали президенты на-
циональных республик и председатели 
советов субъектов Федерации.

Особенно сложным оказался май 
1993 года. Конституционный кризис 
находился в активной фазе. В май мы 
вступили с двумя проектами Консти-
туции. Именно в этом месяце проти-
воборствующие стороны вовлекали 
нас в борьбу. Четыре крупных совеща-
ния состоялись в мае. Седьмого чис-
ла в Президент-отеле совещание ру-
ководителей регионов проводит вице-
премьер С. шахрай, один из разработ-
чиков президентского проекта. 11 мая 
рабочую группу по разработке Консти-
туции собирает уже президент. Часть 
председателей советов, в том числе я, 
присутствуют. В своем выступлении 
борис Ельцин призывает «пройти не-
классическим путем», то есть не тя-
нуть с принятием Конституции. Там 
же он обосновывает необходимость 
созыва Конституционного совещания 
(КС). Субъекты Федерации должны на-
править на него двух представителей:  

События
особенно сложным оказался май 
1993 года. конституционный кризис 
находился в активной фазе. 
в май мы вступили с двумя проектами 
конституции. именно в этом месяце 
противоборствующие стороны 
вовлекали нас в борьбу
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внесены поправки

действующая конституция РФ бы-
ла принята 12 декабря 1993 го-
да. к настоящему времени в 
текст основного закона внесе-
но 14 изменений. 10 из них свя-
заны с переименованием или 
укрупнением субъектов РФ 
(их число сократилось с 89 до 83).

первые поправки были внесены 
9 января 1996 года указом Бори-
са ельцина – ингушская Республи-
ка и Республика северная осетия 
были переименованы в Республику 
ингушетия и Республику северная 
осетия – алания соответственно. 

в 1996, 2001 и 2003 годах пре-
зидент еще трижды уточнял на-
звания регионов своими указа-
ми. изменения коснулись калмы-
кии, Чувашии и Ханты-мансийского 
автономного округа. поправки, 
связанные с укрупнением субъ-
ектов РФ, вносились пять раз на 
основании федеральных конститу-
ционных законов (Фкз) – в 2005-м, 
дважды в 2007-м и дважды 
в 2008-м годах. в документе поя-
вились пермский, камчатский и 
забайкальский края, шесть окру-
гов и три области были исключены.

30 декабря 2008 года в текст 
конституции внесены предло-
женные президентом дмитри-
ем медведевым поправки об уве-
личении срока полномочий гла-
вы государства с четырех до ше-
сти лет, а срока полномочий 
Госдумы – с четырех до пяти.

Ранее за их принятие проголосо-
вали 392 депутата Госдумы, про-
тив были 57 (все – от кпРФ). в со-
вете Федерации изменения под-
держали 144 сенатора, только 
один был против. с момента вне-
сения законопроекта в Госду-
му до его подписания президен-
том прошло менее двух месяцев.

одновременно принимался Фкз 
«о контрольных полномочиях Гос-
думы в отношении правительства 
РФ». документ внес в основной за-
кон два положения, обязавших пра-
вительство ежегодно отчитывать-
ся перед Госдумой о своей рабо-
те. поправки поддержали 449 депу-
татов Госдумы (все голосовавшие) 
и 142 сенатора (против был один).

14 изменений

руководителя и специалиста. Из уст 
президента звучит идея формирования 
из глав регионов, участников данного 
совещания, Совета Федерации. 

На следующий день, 12 мая, предсе-
датели советов встречаются в ВС. Мы 
слушаем Р. Хасбулатова. В своей ре-
чи он призывает ускорить работу над  
Конституцией (имея в виду первый ва-
риант) и призывает все ввести в консти-
туционное русло. При этом слышатся 
такие фразы: «Виток противостояния 
вокруг Конституции», «Мы вступаем 
в автократию», «Главы (регионов. –  
Ред.) никого не представляют. Они 
назначены». Отчетливо звучит мысль 
о вовлечении в борьбу регионов.  
Об этом заявил председатель Консти-
туционного суда В. Зорькин: «Сейчас 
многое зависит от российских регио-
нов. Главная надежда – на вас».

– И что регионы, Александр Михайло-
вич? Что происходило в администраци-
ях субъектов, в частности – в нашей?

А. Ждановский: – Настроения в ре-
гионах были иными. На совещаниях  

11 и 12 мая говорилось, что надо за-
медлить процесс и прекратить раз-
говоры о противостоянии. Мне то-
же удалось выступить 12 мая. И я вы-
сказал свое мнение: до тех пор, пока 
мы будем всех разделять по призна-
ку «сторонник президента» или «сто-
ронник Верховного Совета», ничего 
хорошего не выйдет. У себя в крае 
мы договорились обсуждать оба ва-
рианта на всех уровнях, потому что 
самое главное в процессе принятия 
Конституции – это процесс согласо-
вания интересов.

– Какая работа велась на Кубани в све-
те этих событий?

А. Ждановский: – С учетом сложившей-
ся обстановки была создана одна ра-
бочая группа, куда поступали резуль-
таты обсуждения на уровне местно-
го самоуправления. Обсуждались оба 
проекта Конституции, но мы исходи-
ли из необходимости взять лучшее из 
обоих проектов для одного. Ряд пред-
ложений включили в таблицу для от-
правки в Москву. За короткий срок  

александр ждановский, профессор, кандидат исторических наук, заслуженный 
деятель науки кубани, занимавший тогда пост председателя краснодарского 
краевого совета народных депутатов
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в обсуждении проектов в крае приняло 
участие около 200 тысяч человек.

По решению сессии краевого сове-
та на Конституционное совещание на-
правили меня, а экспертом – доцента 
юридического факультета Кубанского 
госуниверситета Г. Каралова. От адми-
нистрации края участниками Консти-
туционного совещания стали глава ад-
министрации Н. Егоров и полномоч-
ный представитель Краснодарского 
края при Верховном Совете и Прави-
тельстве РФ А. Рунов. Все участники 
были разделены на рабочие группы: 
представители федеральных органов 
государственной власти РФ, предста-
вители органов власти субъектов РФ, 
представители политических партий 
и общественных организаций, пред-
ставители местного самоуправления, 
представители товаропроизводителей 
и предпринимателей и другие. В каж-
дой группе работа строилась по одной 
схеме – рассматривались по пунктам 
таблицы предложений и поправок 
к президентскому проекту. были в  
таблицах и предложения из регионов, 
включая Краснодарский край. Каждый 
пункт обсуждался, кратко. Голосова-
нием группа принимала решение – 
оставить или отклонить предложение. 
Ежедневно, по итогам работы групп, 
собиралась редакционная комиссия, 
принимавшая решение о дальнейшей 
судьбе поправок. 

Как непосредственный участник, 
ответственно заявляю: в результа-
те получился текст проекта, где бы-
ли учтены и некоторые положения 
из проекта Конституционной комис-
сии, и предложения регионов, и пред-
ложения участников КС. Результатом 
работы КС стало внесение многочис-
ленных, несколько сотен, поправок в 
первоначальный президентский про-
ект Конституции.

– Александр Владимирович, вы, в свою 
очередь, как раз были одним из пред-
ставителей краевой администрации, 
которые принимали участие в обсуж-
дении уже дополненной Конституции. 
Как складывалась эта работа? Где все 
происходило?

А. Рунов: – Обсуждение шло в два эта-
па в Мраморном зале в 14-м корпу-
се Кремля. Это историческое место. 
В свое время здесь проходили плену-
мы ЦК КПСС. Известное заседание, на 
котором Егор Лигачев произнес фра-
зу «борис, ты не прав», тоже состоя-
лось здесь. В нашей группе находи-
лись представители советов и адми-
нистраций, люди серьезные и сдер-
жанные. Поэтому обсуждение велось 
исключительно в рабочем ключе. В 

группе политических партий дискус-
сии были, скажем так, более живыми. 
Необходимость принятия новой Кон-
ституции была очевидной. РСФСР 
как часть СССР прекратила свое су-
ществование. Возникла новая стра-
на – Россия. Появились частная соб-
ственность, предпринимательство, ры-
ночная экономика. Эта новая страна 
жила по старой Конституции, отяго-
щенной бесчисленными поправками. 
Все чувствовали большую ответствен-
ность, понимали, что от нашей рабо-
ты многое зависит. Общество ожида-
ло, что новая Конституция принесет 
некоторую стабильность власти, оста-
новит «парад суверенитетов». 

– Какие были сложности в работе? 

А. Рунов: – Работа строилась следую-
щим образом. Мы получали большие 
листы с текстом Конституции и набо-
ром поправок. Одной из интриг, кото-
рая сопровождала обсуждение, стало 
желание республик занять отдельное, 
привилегированное место. Речь шла 
прежде всего о хозяйственных полно-

мочиях. Но мы прекрасно понимали, 
что делать этого нельзя. В Конститу-
ции территории должны быть равны. 
Неравенство регионов – это неравен-
ство граждан. Это желание республик 
осталось в некоторых формулировках. 
Так, у республик есть своя Консти-
туция, а в краях и областях – Устав.  
Однако в ст. 5 Конституции РФ прямо 
говорится о том, что Федерация состо-
ит из равноправных субъектов. 

Окончательный проект Конституции 
был вынесен Президентом РФ борисом 
Ельциным на референдум 12 декабря 
1993 года. Советская власть в России 
стала достоянием истории. 

Краснодарский краевой совет на-
родных депутатов прекратил свою 
работу в начале января 1994 года в 
соответствии с постановлением гла-
вы администрации края Н. Егорова.  
Но крайсовет успел принять и опубли-
ковать Государственный устав Красно-
дарского края (первым среди краев и 
областей РФ), поучаствовал в обеспе-
чении народного голосования 12 де-
кабря 1993 года.

александр рунов, преподаватель Высшей школы государственного адми-
нистрирования МГУ им. Ломоносова, а на тот момент полномочный пред-
ставитель Краснодарского края при Верховном Совете и Правительстве РФ
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Поч та г у берн атора : 

обрат н ы й а д рес
Доступность губернатора Кубани Александра Ткачева 

для населения очевидна
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Письма
многие важные государственные решения губернатора рож-
даются в результате непосредственного общения с населе-
нием городов и районов края. анализ вопросов, с которыми 
обращаются жители кубани, позволяет ориентировать орга-
ны местного самоуправления на точечную работу с конкрет-
ными проблемами
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почтовый ящик руководителя 
региона приходят тысячи пи-
сем. И в каждом из них – исто-
рия реального человека, семьи, 

села... В каждом письме – просьба раз-
решить проблему, помочь. В каждом 
обращении – надежда, которую власть 
обязана оправдать, ведь от этого за-
висит доверие к ней. 

За 9 месяцев 2013 года на имя гу-
бернатора пришло более 32 тысяч об-
ращений. С одной стороны, это хо-
рошо: люди доверяют руководителю 
региона. С другой – это явный пока-
затель плохой работы с населением 
на местах. Практика показывает: ес-
ли написали губернатору, значит, не 
смогли достучаться до своего дирек-
тора Водоканала или главы поселения,  
до своего участкового или руководите-
ля района. Каждое такое письмо – это 
адрес неблагополучия, и в то же вре-
мя – очевидный вектор, указывающий 
на то, в каком направлении необходи-
мо двигаться местным органам власти. 

больше всего писем, адресован-
ных губернатору (в расчете на 1000 
человек населения), пришло из Со-
чи, Геленджика, Краснодара, Анапы, 
Новороссийска, а также из Крымско-
го и Туапсинского районов. В прием-
ную администрации края обратилось 
более 18 тысяч человек, 15 тысяч 
из которых позвонили по многока-
нальному круглосуточному телефо-
ну. Наибольшее количество звонков 
(в расчете на 1000 человек населе-
ния) поступило от жителей Туапсин-
ского, Апшеронского и Крымского 

районов, а также Сочи, Краснодара 
и Горячего Ключа.

С какими вопросами чаще всего об-
ращаются к руководителю региона?

КОММУНАЛКА  
И ЖИЛьЕ

Для жителей всех муниципалитетов 
Краснодарского края приоритетны-
ми остаются вопросы, затрагивающие 
жилищно-коммунальную и социаль-
ную сферы. Кубанцы просят помочь 
с решением жилищных проблем, жа-
луются на качество работы управляю-
щих компаний и изношенность ком-
мунальной инфраструктуры. 

Наибольшее число обращений по 
вопросам коммунального хозяйства  
(в расчете на 1000 человек населения) 
поступило из Сочи, Новороссийска, 
Краснодара и Анапы, а также из Туап-
синского и Темрюкского районов.

В апреле 2013 года было принято 
решение внести изменения в целевую 
программу «Комплексное развитие си-
стем коммунальной инфраструктуры 
муниципальных образований Красно-
дарского края на основе документов 
территориального планирования на 
2011–2013 годы» и увеличить общий 
объем ее финансирования. 

Тогда же был создан обществен-
ный совет по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и топливно-
энергетического комплекса при адми-

нистрации Краснодарского края. По-
мимо текущей работы в его задачи 
входят анализ общественного мне-
ния по проблемам ЖКХ и разработ-
ка предложений по совершенствова-
нию нормативной базы деятельности 
в этой отрасли. 

Актуальной для перечисленных 
выше муниципальных образований 
остается проблема качественного и 
бесперебойного водоснабжения. Она 
решается в рамках реализации долго-
срочной краевой целевой программы 
«Развитие водоснабжения населен-
ных пунктов Краснодарского края на 
2012–2020 годы». К примеру, по обра-
щению жителя Новороссийска Ольги 
Корниенко ведется строительство до-
полнительного резервуара чистой во-
ды в районе ул. Косоногова, а также 
проводится реконструкция водопро-
водных сетей протяженностью более 
трех километров с общим объемом 
финансирования в 110 миллионов ру-
блей. Работы планируется завершить 
к концу 2013 года.

Проблемы, связанные с жильем, 
а также с земельными отношениями, 
больше всего волновали жителей Со-
чи, Геленджика, Анапы, Краснодара и 
Горячего Ключа, а также Туапсинского 
района. Нужно отметить, что в целом 
число обращений по вопросам улуч-
шения жилищных условий несколь-
ко снизилось. Эта обнадеживающая 
тенденция говорит о том, что крае-
вые программы поддержки различных 
категорий граждан, улучшающих жи-
лищные условия при помощи ипотеч-
ного кредитования, в частности пи-
лотный проект «Накопительная ипо-
тека», на Кубани набирают обороты. 

ДЕТСАДы,  
бОЛьНИЦы, шКОЛы

7 процентов всех писем губернато-
ру касаются вопросов образования и 
здравоохранения. Наиболее часто о 
проблемах в сфере здравоохранения 
пишут жители Туапсинского, щерби-
новского, Каневского и Темрюкского 
районов, а также Краснодара и Ана-
пы. С вопросами в области образова-
ния чаще обращается население Крас-
нодара, Сочи, Анапы и Новороссий-
ска, Крымского, Туапсинского и Кав-
казского районов.

для жителей всех муниципалитетов 
краснодарского края приоритетными 
остаются вопросы, затрагивающие 
ЖкХ и социальную сферу

В
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Причем две трети писем – это прось-
бы о предоставлении места в детском 
саду. Данная проблема в крае, действи-
тельно, стоит остро. Для ее решения 
разработан и принят комплекс мер по 
модернизации общего образования 
Краснодарского края в 2013 году и на 
период до 2020 года. Также начата реа-
лизация региональной «Дорожной кар-
ты», мероприятия которой предусма-
тривают развитие вариативных форм 
дошкольного образования, использо-
вание возможностей негосударствен-
ного сектора, развитие кадрового по-
тенциала и многое другое. 

Что же касается сферы здравоохра-
нения, то в 2013 году предпринят це-
лый ряд мер, направленных на повы-
шение доступности медицинской помо-
щи для жителей отдаленных населен-
ных пунктов. Так, из средств краевого 
бюджета выделено 208 миллионов ру-
блей на строительство ста современ-
ных офисов врачей общей практики. 
В апреле утверждена ведомственная 
целевая программа «О реализации ме-
роприятий, направленных на прове-
дение пренатальной (дородовой) ди-
агностики нарушений развития ребен-
ка, аудиологического и неонатально-
го скрининга в Краснодарском крае на 
2013 год». Ее общий объем составил 
50105,0 рубля. Кроме того, благодаря 
активной поддержке губернатора на 
Кубани развивается сеть региональ-
ных сосудистых центров. В частности, 
в рамках модернизации здравоохра-
нения Краснодарского края в марте в 
Ейске открылся сосудистый центр для 
больных кардиологического и невро-
логического профилей, который бу-
дет ежегодно обслуживать 700 тысяч 
человек из восьми муниципалитетов 
северо-западной части края. 

ЛьГОТы,  
ПЕНСИИ, ЗАРПЛАТы

Наибольшее число писем по вопро-
сам социального обеспечения – а это 
вопросы начисления пенсий и посо-

бий, распоряжения частью средств 
материнского (семейного) капита-
ла, установления и восстановления 
группы инвалидности, обеспечения 
курортно-санаторными путевками 
федеральных льготников – поступи-
ло на имя губернатора из Крымско-
го, Апшеронского, Туапсинского, Кры-
ловского и Абинского районов, а так-
же Геленджика.

Вопросы трудовых отношений 
волнуют больше всего жителей Ла-
бинского, щербиновского и Ейского 
районов, Краснодара и других муни-
ципалитетов.

Нужно подчеркнуть, что с 1 января 
2013 года социальные выплаты, фи-
нансируемые из краевого бюджета, 
увеличены на 5,5 процента. Утверж-
дена ведомственная целевая про-

грамма «Содействие трудоустрой-
ству незанятых инвалидов на обору-
дованные (оснащенные) для них ра-
бочие места в Краснодарском крае 
на 2013 год».

В целом же благодаря реализации 
мер по повышению занятости населе-
ния численность безработных граж-
дан в крае за последние три года сни-
зилась на 13,1 тысячи человек, или 
на 22,3%. 

Многие важные государственные 
решения губернатора рождаются в 
результате непосредственного обще-
ния с населением городов и районов 
края. Анализ вопросов, с которыми 
обращаются жители Кубани, позво-
ляет ориентировать органы местно-
го самоуправления на точечную ра-
боту с конкретными проблемами.

За 9 месяцев 
2013 года 
на имя 
губернатора 
пришло более 
32 тысяч 
обращений

в каждом письме – просьба разрешить проблему, помочь. в каждом обращении – 
надежда, которую власть обязана оправдать, ведь от этого зависит доверие к ней
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О
днако она не была легкой. 
Хотя бы потому, что всегда 
проще единожды добиться 
результата, нежели посто-

янно удерживать предельную, каза-
лось бы, планку и поднимать ее на 
еще большую высоту. Иначе на Куба-
ни просто не умеют. 

Да, возможно, не все задачи по-
корились. Однако и то, что сделано, 
вполне позволяет с гордостью зая-
вить: год удался.

ПОЛИТИКА
Результаты выборов убедительно сви-
детельствуют: каких бы политических 
взглядов ни придерживались жители 
региона, главной ценностью для ку-
банцев остается стабильность. Другим 
трендом года стал курс на активиза-
цию воспитательно-патриотической 
работы.

27 ФевРаля губернатор Александр 
Ткачев выступил с Посланием к ку-
банскому парламенту. Глава края 
рассказал о том, чего уже удалось 
добиться Кубани и в каком направ-
лении будут развиваться экономика 
и социальная сфера региона в бли-
жайшее время.

– В последние годы наш край со-
вершил рывок от аграрной окраины 
до лидирующего региона России, – на-
помнил губернатор. – Сегодня на Ку-
бани одни из самых высоких в стра-
не уровень доходов и уровень заня-
тости населения. Мы привычно зани-
маем лидирующие позиции по объему 
инвестиций. Правительство и миро-

вые рейтинговые агентства отмеча-
ют Краснодарский край как самый 
благоприятный в России регион для 
ведения бизнеса.

Александр Ткачев заявил, что 
смысл былых и будущих достижений –  
не в статистике и не в строчках рейтин-
гов, а в том, чтобы успехи отражались 
в росте зарплат, в социальной сфере, 
дорогах и инфраструктуре наших го-
родов и станиц. Люди ждут постоян-
ного улучшения жизни – и это явля-
ется целью работы власти.

4 сентяБРя в Краснодаре открылся  
форум «За Веру, Кубань и Отечество!». 
В концертном зале Кубанского казачье-
го хора собрались тысячи делегатов: 
лидеры общественных объединений, 
политических партий, ветеранских и 
религиозных организаций, казаки, 
молодежь, предприниматели. Лейт-
мотивами мероприятия стали патри-
отизм, вера и уважение государствен-
ных символов.

Решения форума легли в основу 
краевых и муниципальных программ 
социальной, патриотической, куль-
турной, образовательной, спортивно-
оздоровительной направленности,  
а также программ поддержки ветера-
нов, молодежи и детей Кубани.

8 сентяБРя в Краснодарском крае 
прошел единый день голосования, 
после которого были подведены ито-
ги 52 избирательных кампаний. В 
Геленджике, Гулькевичском, Кали-
нинском, Тбилисском, Ленинград-
ском и Успенском районах, а также в 
сельских поселениях выбирали глав  

Ку ба нь: 
итоги–2013
Минул очередной год. Теперь можно сказать, 
что прошел он спокойно, без катастроф 
и потрясений. На всех территориях велась 
размеренная, плановая работа

текст: Александр Харламов
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То, что сделано, вполне 
позволяет с гордостью 
заявить: год удался

и муниципальных депутатов. Поми-
мо этого, стало известно, кто займет 
два места в Законодательном Собра-
нии края.

На территории региона были сфор-
мированы 2685 участковых избира-
тельных комиссий. В их формирова-
нии приняли участие 22 политиче-
ские партии. За ходом голосования 
следили 2323 наблюдателя, из кото-
рых 152 – представители средств мас-
совой информации. Голосование про-
ходило на 764 избирательных участ-
ках, на 73 из них использовались 
комплексы обработки избиратель-
ных бюллетеней.

5 октяБРя Александр Ткачев проком-
ментировал инициативы и предложе-
ния, прозвучавшие на XIV съезде «Еди-
ной России». Глава края отметил, что 
на партийном форуме было предло-
жено для обсуждения много важных 
для россиян социальных и политиче-
ских вопросов.

– Нам ни в коем случае не нужны 
революции, – заявил губернатор. – 
Нужно сохранить то, что есть, и дви-
гаться вперед. Если есть политическая 
стабильность – будет экономический 
рост. И большинство граждан страны 
понимают это, поддерживая партию 
«Единая Россия».

24 нояБРя не стало экс-губернатора 
Краснодарского края Николая Кондра-
тенко. Дорогу в жизни Николай Иг-
натович проложил себе своей огром-
ной работоспособностью и такой же 
огромной любовью к родной земле. 
Он всегда оставался истинным па-
триотом своего края и своего народа.  
За это его не просто уважали, но и лю-
били искренне и неподдельно.

С 1997-го по 2001 год Николай Кон-
дратенко был губернатором Кубани.  
В 2000 году отказался от участия в вы-
борах и поддержал выдвижение Алек-
сандра Ткачева. С 2008 года был пред-
ставителем Краснодарского края в Со-
вете Федерации. Эту должность он за-
нимал до последнего времени.

Жизнь и деятельность Николая 
Кондратенко на Кубани проходили в 
момент серьезных политических из-
менений. С его фигурой связана це-
лая эпоха кубанской истории. 

МЕСТНОЕ  
САМОУПРАВЛЕНИЕ

Для муниципалитетов прошедший 
год был особенным. Минуло 10 лет с 
момента вступления в силу закона об 
основах МСУ. 

21 апРеля в Краснодарском крае, как 
и во всей России, отмечали День мест-
ного самоуправления. Торжества по 
этому случаю прошли повсеместно. 
Свой день отметили 426 муниципаль-
ных образований Кубани, в том числе 
37 муниципальных районов, 7 город-
ских округов, 352 сельских и 30 город-
ских поселений, в которых проживает 
более пяти миллионов человек.

Во всех территориях прошли празд-
ничные шествия, спортивные состяза-
ния, ярмарки, выступления творческих 
коллективов, чествования заслужен-
ных работников, руководителей ТОСов 
и активистов-общественников, внес-
ших значительный вклад в становле-
ние и развитие местного самоуправ-
ления. Во время торжественного со-
брания, посвященного Дню местного 
самоуправления, представителей орга-
нов МСУ с профессиональным празд-
ником поздравили губернатор Куба-
ни Александр Ткачев и председатель 
Законодательного Собрания края Вла-
димир бекетов.

11 маРта в краевом Законодательном 
Собрании состоялось совещание, в хо-
де которого депутаты проанализиро-
вали реализацию долгосрочной кра-
евой целевой программы «Развитие 
системы дошкольного образования  
в Краснодарском крае на 2010–2015 го-
ды». За три года реализации програм-
мы построено (на тот момент. – Ред.) 
шесть новых ДОУ и десять пристроек, 
реконструировано 18 учреждений, в 
52 детских садах проведен капиталь-
ный ремонт.

При обсуждении выяснилось, что 
не всегда муниципальные образова-
ния своевременно подавали заявки 
для участия в краевой программе, хо-
тя вопросы обеспечения дошкольного 
образования относятся к компетенции 
органов местного самоуправления.

 – Мы должны проникнуться чрез-
вычайной важностью задачи по обес- 

печению местами в детских дошколь-
ных учреждениях, – заявил спикер ку-
банского парламента Владимир беке-
тов, отметивший, что в каждом рай-
оне должны четко представлять, как 
решать эту проблему.

21 октяБРя Александр Ткачев посе-
тил Армавир. Здесь по итогам визи-
та было проведено расширенное со-
вещание, темой которого стало каче-
ство муниципального самоуправления. 
В частности были проанализированы 
итоги целого ряда выборных кампа-
ний, прошедших в муниципалите-
тах Кубани. Напомнили присутство-
вавшим и о тех, которые состоятся в 
единый день голосования в сентябре 
2014 года.

Также поднималась и проблема 
работы с гражданским сектором, об-
щественными организациями. Под-
держка им со стороны края будет обе-
спечена и в будущем. Другим важным 
вопросом, рассмотренным в ходе со-
вещания, стала тематика межнацио-
нальных отношений.

8 нояБРя прошел Всероссийский съезд 
муниципальных образований в Сузда-
ле. Мероприятие посетила кубанская 
делегация в составе 8 человек. Также 
состоялась встреча представителей 
местного самоуправления с президен-
том Владимиром Путиным. Обсужда-
лись вопросы укрепления финансово-
экономических основ муниципальных 
образований, оптимизации полномо-
чий органов местного самоуправления, 
повышения эффективности участия 
граждан в осуществлении МСУ.

ЭКОНОМИКА
В последние годы Кубань стала терри-
торией, работать на которую инвесто-
ры идут с особенным желанием. Это 
говорит о планомерной и тщатель-
ной работе, проводимой краевой ад-
министрацией. 

18 маРта стало известно, что Меж-
дународная выставка коммерческой 
недвижимости MIPIM–2013 в Кан-
нах принесла Краснодарскому краю 
свыше 85 миллиардов рублей инве-
стиций. В портфеле кубанской де-
легации – около полусотни соглаше-
ний с российскими и зарубежными 
партнерами в области жилищного и 
портового строительства, энергети-
ки и туризма. 

Так, в планах российско-итальян- 
ской компании «МОД Холдинг» – ком-
плексное освоение более 180 гекта-
ров в Карасунском округе Краснодара.  
На это будет направлено 15 миллиар-
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Инвестиции
международная выставка коммерческой 
недвижимости MIPIM–2013 в каннах 
принесла краснодарскому краю свыше 
85 миллиардов рублей инвестиций

день местного самоуправления 
отметили 426 муниципальных 

образований кубани, в том числе 
37 муниципальных районов, 

7 городских округов, 352 сельских 
и 30 городских поселений, 

в которых проживает более 
пяти миллионов человек
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дов рублей. Жилищный бум ожидает-
ся и в Новороссийске: возможности 
города-героя привлекли компанию 
«бИКСТРОй», которая направит 3,5 
миллиарда рублей на создание ком-
плексной многоэтажной застройки. Со-
лидный урожай инвестиций в Каннах 
собрали и другие города Кубани. 

15 мая президент Владимир Путин 
провел в летней столице России сове-
щание, посвященное переходу авто-
транспорта страны на газомоторное 
топливо. В обсуждении актуальной те-
мы приняли участие члены кабинета 
министров, главы регионов, предста-
вители профильных российских ком-
паний. Краснодарский край на сове-
щании представлял губернатор Алек-
сандр Ткачев. 

Программу по использованию при-
родного газа край поддержал на все 
сто процентов. Для главного курорт-
ного региона страны вопрос экологи-
ческой безопасности стоит на первом 
месте. Кроме того, транспортные рас-
ходы влияют на цену многих товаров 
и услуг. Использование же более де-
шевого горючего должно отразиться 
на их конечной стоимости.

18 иЮня приоритет транспортной 
стратегии России – дороги Кубани, их 
настоящее и будущее – обсудили на 
видеоселекторе полпреда Президен-
та РФ в ЮФО Владимира Устинова. 
По его словам, состояние транспорт-
ной системы региона нельзя считать 
оптимальным, а уровень ее развития –  
достаточным. Главными проблемами 
являются низкая пропускная способ-
ность автодорог, морских портов и 
подходов к ним.

О том, как с этими задачами справ-
ляется Кубань, на селекторе рассказал 
губернатор Александр Ткачев. Он со-
общил, что транспортная отрасль края 
сегодня показывает стабильно высо-
кие темпы роста – выше, чем в сред-
нем по стране. За 5 лет – почти в пол-
тора раза. В прошлом году общий объ-
ем услуг составил 120 миллиардов ру-
блей. Также глава региона отметил, 
что основой транспортной системы 
края являются 9 морских портов, в 
том числе крупнейшие в России пор-
ты Новороссийск и Туапсе. Через них 

проходит треть всех внешнеторговых 
грузов страны, и объем перевалки по-
стоянно растет.

29 сентяБРя завершился инвестици-
онный форум «Сочи–2013». Его ито-
гом стали соглашения на 331 милли-
ард рублей, которые вложит бизнес в 
промышленность, жилищное строи-
тельство, сельское хозяйство и курор-
ты Краснодарского края. Экспозиция 
Кубани по традиции была одной из са-
мых масштабных – около 1800 инве-
стиционных предложений, охватыва-
ющих все сферы экономики региона.

– У каждой территории есть свои 
географические задачи, конкурент-
ные преимущества, и нужно их мак-
симально использовать для привлече-
ния инвестиций, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев во время осмотра терри-
ториальных экспозиций. 

Губернатор также отметил важ-
ность привлечения малого и средне-
го бизнеса в города и районы края, 
ведь это – дополнительные инвести-
ции, новые рабочие места, налоговые 
отчисления в бюджет.

бЕЗОПАСНОСТь
Данной сфере в минувшем году уде-
лялось внимания особенно много.  
И дело не только в мигрантах – крае-
вые власти прекрасно понимают, что 
работать над вопросами безопасности 
нужно постоянно. Казаки в этой про-
филактике спокойствия играют клю-
чевую роль.

11 апРеля опыт Кубанского казачьего 
войска по охране общественного по-
рядка вместе с полицией был одобрен 
на Совете по делам казачества при Пре-
зиденте РФ. Первый замминистра вну-
тренних дел России Александр Горо-
вой призвал активнее распространять 
его в других регионах. Идею казачьих 
патрулей, практически удвоивших си-
лы полиции по обеспечению правопо-
рядка, поддержали и в других субъек-
тах Федерации. Среди них – Москва, 
Ставрополье и даже Дальний Восток.

4 иЮня губернатор Кубани провел 
Совет безопасности, который был 
посвящен теме трудовой миграции.  

Ситуация усугубляется тем, что в по-
следнее время лента новостей пестрит 
сообщениями о преступлениях, кото-
рые совершают приезжие. Александр 
Ткачев напомнил и об убийстве 4 че-
ловек в Новгороде, и о серии массовых 
беспорядков в Ханты-Мансийске, и о 
суровой московской статистике, где 
каждое пятое преступление соверша-
ется именно мигрантами.

Как заявил губернатор, беда не в 
количестве мигрантов, а в их отно-
шении к нашей культуре, традици-
ям, да и вообще – к российским зако-
нам. Александр Ткачев в жесткой фор-
ме призвал ответственные ведомства, 
муниципальные власти и компании, 
привлекающие гастарбайтеров, ак-
тивизировать работу с приезжими и 
контроль за ними.

10 сентяБРя итоги совместной служ-
бы казаков и полиции за год подве-
ли в Краснодаре. По словам вице-
губернатора, атамана ККВ Николая До-
луды, привлечение казаков к несению 
службы позволило увеличить плотность 
патрульно-постовых нарядов в полто-
ра раза. благодаря совместной службе 
казаков и полиции за период с сентя-
бря 2012 года было раскрыто 600 пре-
ступлений, пресечено почти 10 тысяч 
правонарушений. Задержано около 
двухсот преступников, которые нахо-
дились в федеральном розыске.

Федеральная миграционная служба 
по достоинству оценила силу казачьих 
дружин и обратилась к войску с пред-
ложением работать вместе на посто-
янной основе, как с полицией. Резуль-
тат такой совместной работы уже есть.  
За несколько месяцев выявили около 
полутора тысяч незаконных мигран-
тов. Кроме того, по инициативе феде-
рального правительства 400 дружин-
ников поедут охранять правопорядок 
в олимпийской столице – Сочи.

АГРОКОМПЛЕКС
Наконец-то не подвела природа. И сра-
зу – рекордный урожай. Теперь важно 
придерживаться этого высокого пока-
зателя и в условиях членства в ВТО.

27 маРта на XXIV Съезде фермеров 
Кубани глава региона Александр Тка-
чев заявил о том, что Краснодарский 
край вводит дополнительные меры 
для их поддержки: к федеральной суб-
сидии в 600 рублей на каждый гектар 
земли региональный бюджет доба-
вит еще 400.

Съезд собрал более трехсот деле-
гатов из всех районов края. Вместе с 
губернатором Александром Ткачевым 
и министром сельского хозяйства ре-

Кубань подтвердила статус 
гаранта продовольственной 
безопасности страны
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гиона Сергеем Гаркушей аграрии об-
суждали, как жить и развиваться кре-
стьянским фермерским хозяйствам в 
условиях ВТО.

Сейчас фермерам как никогда нуж-
на поддержка. Ведь за вступлением в 
ВТО стоят не только выход на миро-
вые рынки, доступность передовых 
технологий и кредитных ресурсов, 
но и серьезный вызов в виде ужесто-
чения конкуренции. Причем коснет-
ся это не только крупных хозяйств. 

17 апРеля Сергей Гаркуша заявил, 
что Кубань получила первый милли-
ард рублей федеральных субсидий на 
поддержку животноводства. Глава ве-
домства объяснил позицию государ-
ства так: животноводческая отрасль 
«болеет» по всей стране. АЧС, удоро-
жание кормов, жесткая конкуренция, 
обусловленная вступлением в ВТО, – 
все эти факторы больно ударили и по 
аграриям Краснодарского края.

Чтобы поддержать сельское хо-
зяйство, государством было принято 
беспрецедентное решение о допол-

нительных мерах поддержки регио-
нов. Всего на помощь АПК страны в 
2013 году бюджет выделил 42 милли-
арда рублей.

17 сентяБРя Кубань вновь подтверди-
ла статус гаранта продовольственной 
безопасности страны. Рекордный ку-
банский урожай–2013 компенсировал 
потери ряда регионов России. Это бы-
ло отмечено на совещании президента 
в Усть-Лабинском районе, куда специ-
ально приехали министр промышлен-
ности и торговли РФ Денис Мантуров, 
министр сельского хозяйства РФ Ни-
колай Федоров, полпред Президента в 
ЮФО Владимир Устинов, а также гла-
вы регионов, в том числе губернатор 
Кубани Александр Ткачев.

СОЦИАЛьНАя СФЕРА
Годы, когда критиковали власть за 
«забывчивость» в финансировании 
этой важной отрасли, давно прош-
ли. Внимание к сфере теперь – мак-
симальное.

27 мая губернатор заявил, что Ку-
бань будет продолжать целенаправ-
ленно повышать зарплаты бюджет-
ников. Для этого нужно наращивать 
доходы как краевого, так и местных 
бюджетов.

Средняя заработная плата в крае к 
концу 2013 года достигла 21,9 тысячи 
рублей. По сравнению с уровнем 2003 
года она выросла в 2,3 раза, в среднем 
по стране – в 2,1. Однако по этому по-
казателю, как и по денежным дохо-
дам населения, отмечается большая 
дифференциация по городам и райо-
нам. К примеру, в Сочи, Краснодаре и 
Новороссийске зарплаты превышали 
среднекраевое значение на 22–30%. 
А в 6 муниципальных образованиях – 
Крыловском, Калининском, белоглин-
ском, Отрадненском, Новопокровском 
и Приморско-Ахтарском районах – они 
были на 30% ниже.

– Такая ситуация недопустима, –  
заявил Александр Ткачев. – Именно 
рост зарплат – главный показатель ре-
альных изменений и развития регио-
на. Губернатор назвал значительное  

средняя заработная плата в крае к концу 2013 года достигла 21,9 тысячи рублей. по сравнению с уровнем 2003 года 
она выросла в 2,3 раза, в среднем по стране – в 2,1
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Игры
кажется, мы едва ли не вчера 

радовались победе сочи в споре 
за право считаться 

олимпийской столицей

в связи с завершением олимпийского 
строительства приоритетными задачами 
становятся рекультивация нарушенных 
земель, полное завершение работ 
по благоустройству и озеленению
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повышение заработной платы глав-
ным социальным проектом края.

7 иЮня министр социального разви-
тия и семейной политики Краснодар-
ского края Елена Ильченко заявила, 
что на Кубани ликвидирована оче-
редь в дома-интернаты для престаре-
лых и инвалидов. Еще три года назад 
она достигала полутора тысяч чело-
век. Одинокие и обездоленные стари-
ки по нескольку лет ждали, когда им 
смогут дать кров. Но теперь эта про-
блема закрыта.

Построен новый жилой корпус в 
Горячем Ключе на 200 мест, поряд-
ка 700 мест ввели в уже функциони-
рующих заведениях. Еще примерно 
для ста пожилых людей, которые то-
же могли попасть в дома-интернаты, 
социальные работники нашли при-
емные семьи.

23 иЮля вместе с лучшими врачами 
края Александр Ткачев обсудил пу-
ти развития кубанской медицины.  
На встрече с медиками были озвучены 
внушающие уважение факты и цифры. 
Например, чтобы приблизить здраво-
охранение Кубани к европейским стан-
дартам, край целенаправленно реали-
зовывал многочисленные целевые про-
граммы. Только модернизация здраво-
охранения региона в последние годы 
обошлась в 19 миллиардов рублей. Все-
го же за 10 лет в отрасль вложено бо-
лее 325 миллиардов.

То, что эти средства потрачены вер-
но, убедительно показывает демогра-
фическая статистика. Рождаемость в 
крае впервые за долгие годы стабиль-
но превышает смертность, и населе-
ние Кубани растет по естественным, 
не связанным с миграцией, причинам. 
Увеличивается средняя продолжитель-
ность жизни. Теперь по региону она 
составляет 72 года – на 2 года боль-
ше, чем в среднем по России.

1 авГуста исполнилось пять лет с то-
го момента, как вступил в силу кра-
евой закон «О мерах по профилакти-
ке безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних в Красно-
дарском крае». Время показало, что 
инициатива Кубани была необхо-
димой и своевременной. За эти го-
ды в семьи были возвращены более  
150 тысяч несовершеннолетних. С ни-
ми не случилось беды, они не попали 
в ДТП и не стали жертвой преступни-
ков. И это далеко не все достижения 
«детского закона».

– я ни разу не пожалел, что настоял 
тогда на принятии данного закона, –  
прокомментировал 5-летний юбилей 
Александр Ткачев. – По сути, этот за-

кон встал на защиту детства. И уже 
спустя год он стал федеральным.

28 октяБРя в Краснодаре состоялся 
VIII Съезд уполномоченных по пра-
вам ребенка в субъектах Российской 
Федерации. Участники в своих высту-
плениях не раз ссылались на действу-
ющий на Кубани закон «О мерах по 
профилактике безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолетних в 
Краснодарском крае», обращали вни-
мание на разные разумные нормы, за-
ложенные в документе. 

Глава краевого парламента Вла-
димир бекетов от имени депутатов 
Законодательного Собрания побла-
годарил уполномоченных по правам 
ребенка за их непростую, но такую 
важную работу. 

СОЧИ–2014
Кажется, мы едва ли не вчера радо-
вались победе Сочи в споре за пра-
во считаться олимпийской столицей.  
А до Игр-то уже рукой подать, оста-
лись считанные дни.

7 ФевРаля в Сочи прошло грандиоз-
ное праздничное шоу «Год до Олим-
пиады». В город приехали Жак Роге, 
на тот момент занимавший пост пре-
зидента МОК, и представители 70 де-
легаций национальных олимпийских 
комитетов. Также в мероприятии при-
няли участие вице-премьер Дмитрий 
Козак, президент Олимпийского ко-
митета России Александр Жуков и дру-
гие высокие персоны.

На празднике дали старт обрат-
ному отсчету – 365 дней до откры-
тия зимних Олимпийских игр в Сочи.  
В программе мероприятия были офи-
циальный запуск билетной програм-
мы «Сочи–2014», торжественное вру-
чение приглашений на Игры предста-
вителям НОК, ледовое шоу.

30 мая в олимпийской столице состо-
ялось заседание Общественного сове-
та, где главной темой стало обсужде-
ние вопросов экологии города. По сло-
вам директора департамента госполи-
тики и регулирования в сфере охраны 
окружающей среды Минприроды Свет-
ланы Юрмановой, мониторинг экоси-

Кубань будет продолжать 
целенаправленно повышать 

зарплаты бюджетников

стемы курорта говорит о снижении 
негативного воздействия на окружа-
ющую среду.

 – Единственная в России система 
комплексного экологического мони-
торинга в Сочи включает шесть авто-
матических станций контроля за чи-
стотой атмосферы, расположенных в 
черте города Сочи и районах олим-
пийского строительства, а также две 
автоматические станции контроля 
загрязнения воды на реке Мзымте, –  
отметила Светлана Юрманова.

Уникальная инфраструктура по-
зволит значительно сократить нагруз-
ку на окружающую среду. В связи с за-
вершением олимпийского строитель-
ства приоритетными задачами ста-
новятся рекультивация нарушенных 
земель, полное завершение работ по 
благоустройству и озеленению, а так-
же реализация других мероприятий 
в рамках компенсации ущерба, на-
несенного окружающей среде Сочи.

26 сентяБРя стал не только пер-
вым днем экономического форума  
«Сочи–2013», но и демонстрацией то-
го, что город получит в наследство по-
сле Игр. более всего поразил ледовый 
дворец «большой», превратившийся 
из спортивной арены в комфортную 
бизнес-площадку, которая за 4 дня при-
няла больше 8 тысяч гостей. 

Проектов было больше обычного. 
Однако организаторов форума это не 
смутило: после переезда из Централь-
ного района Сочи в Имеретинскую 
низменность им есть где презентовать 
любое количество бизнес-идей. Только 
на стилобате дворца «большой» разме-
стилось 10 сборно-разборных павильо-
нов для выставок, «круглых столов» и 
конференций.

«большой» проявил себя дворцом-
трансформером. благодаря ему форум 
побил все свои прежние рекорды. 

– Созданная в ходе подготовки к 
Олимпийским играм инфраструк-
тура позволила почти в 5 раз увели-
чить количество участников пленар-
ного заседания и в 2 раза – участников  
«круглых столов» и панельных дискус-
сий, – отметил вице-премьер Дмитрий 
Козак. – Число представителей бизне-
са, приехавших на форум, также ока-
залось рекордным.
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1 января 2014 года минимальный размер оплаты 
труда установлен в сумме 5554 рублей в месяц. 
Напомним, что с 1 января 2013-го данный пока-
затель составлял 5205 рублей.

КУРС – НА ДЕМОКРАТИЗАЦИЮ
Подписан закон «О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации», направлен-
ный на дальнейшую демократизацию политической систе-
мы Российской Федерации.

Устанавливается новое соотношение числа депутатов 
законодательного (представительного) органа государ-
ственной власти субъекта РФ, избираемых по пропорци-
ональной и мажоритарной избирательным системам. Те-
перь не менее 25 процентов депутатов (ранее – не менее 50)  
должны избираться по единому избирательному округу 
пропорционально числу голосов, поданных за списки кан-
дидатов в депутаты. 

Также исключено положение о том, что не менее поло-
вины депутатских мандатов в избираемом на муниципаль-
ных выборах представительном органе района, городского 
округа с численностью в 20 и более депутатов распределя-
ются по пропорциональной избирательной системе.

шТРАФНыЕ САНКЦИИ
Увеличены размеры штрафных санкций за нарушение по-
рядка предоставления земельных, лесных участков либо 
водных объектов. 

Должностное лицо будет привлечено к административ-
ной ответственности, если были нарушены установлен-

находящихся в государственной или муниципальной соб-
ственности, для создания фермерского хозяйства ферме-
ру необходимо подать в исполнительный орган государ-
ственной власти или орган местного самоуправления за-
явление с приложением к нему соглашения, заключенно-
го между членами фермерского хозяйства.

КФХ считается созданным как субъект предпринима-
тельской деятельности только со дня его государственной 
регистрации. При этом в соответствии с действующим за-
конодательством процедура регистрации крестьянского 
(фермерского) хозяйства носит заявительный характер. 
В связи с этим между получением гражданином участка и 
его регистрацией проходит определенное время, а иногда 
такой землевладелец вообще не регистрирует крестьян-
ское (фермерское) хозяйство, используя приобретенный 
участок для целей, не связанных с производством сельско-
хозяйственной продукции.

Таким образом, организация статистического наблю-
дения за деятельностью фермеров осложняется неопре-
деленностью правового статуса хозяйствующих субъ-
ектов, фактически получивших земельные участки для 
создания и осуществления деятельности КФХ, но не про-
шедших государственную регистрацию в установленном 
порядке. При проведении сельскохозяйственной пере-
писи указанные субъекты заявляют себя в качестве дей-
ствующих крестьянских (фермерских) хозяйств. В свя-
зи с этим данные переписи разнятся с данными нало-
говых органов.

По данным Всероссийской сельскохозяйственной пе-
реписи 2006 года, число сельхозпроизводителей, имею-
щих в пользовании земельные участки для ведения КФХ, 
составило 253,1 тысячи. Однако, по данным Статистиче-

Увеличены штрафные санкции за нарушение 
порядка предоставления земельных и лесных участков

ные законодательством сроки рассмотрения заявлений от 
граждан или юридических лиц о предоставлении государ-
ственных или муниципальных земельных, лесных участ-
ков или водных объектов. Это влечет наложение штрафа 
в размере от одной до пяти тысяч рублей (ранее за анало-
гичное правонарушение размер штрафа составлял от ста 
до трехсот рублей). 

Кроме того, за удовлетворение заявлений о предостав-
лении находящегося в государственной или муниципальной 
собственности земельного, лесного участка или водного 
объекта, которое в соответствии с законом не может быть 
удовлетворено, вводится административная ответствен-
ность в размере от десяти до двадцати тысяч рублей. За от-
каз в удовлетворении заявления по не предусмотренным 
законом основаниям – от пяти до двенадцати тысяч. 

Федеральный закон вступает в силу по истечении де-
сяти дней со дня его официального опубликования, за ис-
ключением отдельных положений, вступающих в силу с 1 
января 2014 года.

ЗЕМЛя ДЛя ФЕРМЕРА
В соответствии со статьей 12 Федерального закона «О кре-
стьянском (фермерском) хозяйстве» для получения земель-
ного участка из земель сельскохозяйственного назначения, 

ского регистра хозяйствующих субъектов Федеральной 
службы государственной статистики, формируемого на 
основе сведений о государственной регистрации юриди-
ческих лиц и индивидуальных предпринимателей, по со-
стоянию на 1 января 2009 года число КФХ в Российской 
Федерации составляло 163,5 тысячи.

Учитывая изложенное, Минсельхоз России разрабо-
тал проект Федерального закона «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О крестьянском (фермерском) хо-
зяйстве».

Законопроект предусматривает, что при обращении гла-
вы КФХ в исполнительный орган государственной власти 
или орган местного самоуправления с заявлением на пре-
доставление земельного участка для ведения крестьянско-
го (фермерского) хозяйства из земель сельскохозяйствен-
ного назначения он должен представить документ, под-
тверждающий его регистрацию в порядке, установленном 
законодательством Российской Федерации.

С

Федеральный закон вступает в силу по истечении 
десяти дней со дня его официального опубликования

ответственность
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ЛЮбА я ТЕРРИТОРИя, бУДь ТО ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОбЕРЕЖьЕ ИЛИ АГРОПРОМышЛЕННый РАйОН, Д Ля УСПЕшНОГО 

РАЗВИТИя НУ Ж ДАЕТСя В ИНВЕСТИЦИяХ. НО, ЧТОбы ПРИВЛЕЧь К СЕбЕ ВНИМАНИЕ ИЗВНЕ, НЕОбХОДИМО 

ПОСТОяННО НА ХОДИТь К АКИЕ-ЛИбО ИЗЮМИНКИ, ПРИДУМыВАТь И ПРЕТВОРяТь В ЖИЗНь НЕОбыЧНыЕ ИДЕИ

текст: Инна Ковалева

Перевернутая мечта
Геленджик, поселок Кабардинка

дом действительно стоит на собственной крыше. Более того, в этом здании вверх ногами не только стены, 
но и вся внутренняя обстановка. в нем, конечно, никто жить не будет – он построен как экскурсионный объект

ж изн ь вверх 
нога м и
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дин такой «магнит для при-
тяжения» появился в Геленд- 
жике, в буквальном смысле 
перевернув наш мир с ног 

на голову.
В 2013 году в центре поселка Ка-

бардинка, у Вечного огня на рыночной  
площади, открылся уникальный «Дом 
вверх дном». Он действительно стоит 
на собственной крыше. более того, в 
этом здании вверх ногами не толь-
ко стены, но и вся внутренняя обста-
новка. В доме, конечно, никто жить 
не будет – он построен как экскурси-
онный объект. При входе посетители 
чувствуют легкое головокружение и 
потерю ориентации в пространстве. 
Стулья, столы, ковры – все прибито 
к потолку, все вверх ногами! Войти 
в дом можно по лестнице, «поднять-
ся» со второго на первый этаж. Лест-
ница, кстати, единственный элемент 
необычного здания, который не пере-
вернут, иначе посетители просто не 
могли бы по ней ходить.

Идею создания чудо-дома хозяева –  
семья бурдельных – подсмотрели в 
Интернете. Целенаправленно искали 
нечто из ряда вон выходящее. По их 
словам, в настоящее время Черномор-
ское побережье изобилует огромным 
количеством гостиниц и ресторанов, 
а вот объектов туристического пока-
за, которые бы имели всероссийскую 
славу, не так уж и много. И вот на про-
сторах Всемирной паутины предпри-
ниматели наткнулись на идею стро-
ительства «дома вверх ногами». Та-
ких домов по миру всего чуть более  
десятка: в СшА, Канаде, Германии, 
Польше, японии, Украине... Идея по-
нравилась, и стали думать, как ее пре-
творить в жизнь.

Первым делом нужно было соз-
дать проект. Это стало камнем прет-
кновения на пути осуществления «пе-
ревернутой» мечты. Все архитектур-
ные бюро и частные строительные 
конторы отказывались браться за 
столь эпатажный заказ. И лишь мо-
лодые архитекторы из Краснодара 
не побоялись сложностей – оценив 
оригинальность идеи, они с инте-
ресом включились в работу и в ре-
зультате сотворили выверенный ин-
женерный проект строительства до-
ма вверх ногами. Далее – уже дело 
техники. бригада строителей из Ге-
ленджика возвела чудо-сооружение 
за четыре месяца. И 22 июня «Дом 
вверх дном» открыли для всеобще-
го обозрения.

– Мы, конечно же, торопились к 
началу летнего сезона, – рассказала 
Вера бурдельная. – К счастью, успе-
ли вовремя и встретили туристов  
«во всеоружии».

О
А посетителей было много, всем 

ведь интересно посмотреть на мир, 
так сказать, с другой точки зрения.  
С самого момента открытия перевер-
нутый дом стал одним из популярней-
ших объектов показа в Кабардинке – 
наряду со Старым парком и Музеем 
стекла. Теперь побывать на черномор-
ском курорте и не привезти пару фо-
то, где ты «ходишь по потолку», про-
сто нельзя.

В России на сегодняшний день из-
вестны лишь два похожих сооруже-
ния. Первое – в Калининграде. Двух-
этажное здание в парке развлечений 
ничем не отличалось бы от обычно-
го коттеджа, если бы не было в бук-
вальном смысле перевернуто с ног 
на голову. Особнячок расположен на 
двускатной крыше, а фундаментом 
обращен к небу. В его холле и ком-
натах стоит мебель, в ванной – сан-
техника. Правда, на потолке, а не на 
полу. У дома примостилась собачья 
будка – тоже, естественно, перевер-
нутая, и даже машина у входа при-
паркована вверх ногами, то есть ко-
лесами. Прогулка по дому вызывает 
сильные ощущения – настолько не 
готово человеческое сознание вос-
принимать перевернутый мир. Тем 
не менее от посетителей здесь отбоя 
нет, нередко ко входу выстраивает-
ся очередь.

Но не только ради экономической 
выгоды строят такие дома. В петер-
бургском поселке Репино живет Ле-
вон Мадотьян, в прошлом ювелир,  
а последние 20 лет – плотник. Он счи-
тает, что причина всех человеческих 
бед – ошибка, которую кто-то допустил 
еще у истоков цивилизации. Чтобы 
олицетворить живущую в нем идею, 
философ-плотник построил удиви-
тельный дом вверх дном. Чудо-дом 
символизирует перевернутый мир, 
в котором мы все живем. Еще Левон 
Мадотьян хотел сделать «переверну-
тую» лестницу, которая бы спускалась 
с неба. Одновременно она бы служи-
ла и козырьком от дождя и снега. За-
думка тревожила сознание целых 15 
лет и совсем недавно воплотилась в 
жизнь. Входные двери, окна и даже 
горшок с цветами – все вверх тормаш-
ками. Осталось только в центре ком-
наты поставить вверх ногами абажур 
так, чтобы он был виден в окне про-
хожим с улицы.

Не отстали от россиян и ближай-
шие соседи с Украины. В ялте, непо-
далеку от Ливадии, на территории те-
атра морских животных «Акватория» 
построен двухкомнатный дом пло-
щадью почти 50 квадратных метров 
и высотой в 6 метров, крыша которо-
го упирается в землю. Все внутреннее 
убранство, так же, как и у «собратьев», 
свисает с потолка. В доме всего 2 ком-
наты. По словам владельца и автора 
идеи Игоря Кончика, строили дом два 
месяца, и, несмотря на все сложно-
сти, задумка удалась. Единственной 
проблемой осталась загадка, как за-
ставить воду из смесителя течь вверх.

ПЕРЕВЕРНУТый  
МИР

еще более необычные и удивительные 
дома-перевертыши разбросаны по все-
му миру. Расскажем вам о самых любо-
пытных из них:

I ПЕРЕВЕРНУТый бЕЛый 
ДОМ – ВИСКОНСИН, СшА 

Это точная копия Белого дома, упавшего 
с неба. с овальным кабинетом, спаль-
ней линкольна и настоящим черным ли-
музином. можно еще долго называть до-
стопримечательности настоящего Бело-
го дома. они все здесь есть.

II WondErWorks –  
ОРЛАНДО, СшА 

Этот город, как известно, изобилует парка-
ми развлечений. немного утрированный 
и не внушающий веры в свою «настоя-
щесть», перевернутый дом WonderWorks 
расположен в самом центре на улице 
International Drive. детям здесь, конеч-
но, нравится. внутри можно устроить ла-
зерные бои или испытать возможности 
симулятора землетрясения в 5 баллов. 
оснащенный более чем 100 развлече-
ниями, он предлагает разные выставки, 
шоу магически смешных джиннов, игро-
вые комнаты, лазерные игры, кафе и ма-
газин сувениров.

III «ДОМ ПОД УГЛОМ В 135 ГРАДУ-
СОВ» – МАЦУМОТО, яПОНИя 

крыша у этого дома-перевертыша ярко-
розового цвета. внутренние помещения 

В России на сегодняшний день известны 
лишь два похожих сооружения
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тоже с переворотами – например, таблич-
ки на стенах вверх ногами. а расположе-
на внутри здания кофейня. но горячий 
напиток подают в нормальных чашках, 
не проливая на гостей.

IV ДОМ шАПЕВСКИ –  
шыМбАК, ПОЛьшА 

скромная деревушка шымбак вырос-
ла вдвое после постройки весьма ин-
тересующего приезжих перевернуто-
го дома даниэля шапевски. возве-
дение арт-объекта заняло 114 дней. 
местные строители очень удивлялись 
странным углам на стенах, но проект 
все-таки осилили. мир, перевернутый 
вверх дном, – метафора для родины 
автора, растерявшейся после падения 
«железного занавеса», а заодно и для 
хаотичной системы ценностей, сформи-
ровавшейся в посткоммунистическом 
обществе. но символическая трактов-
ка отходит на второй план, когда вы 
оказываетесь внутри с замешкавши-
мися в поисках лестницы наверх ту-
ристами. кстати, многие жалуются на 
легкую тошноту и головокружение да-
же после нескольких минут, проведен-
ных рядом с объектом.

V ПЕРЕВЕРНУТый ДОМ – 
ГОЛьФ-ДЕРЕВНя ВОСХОДя-

щЕГО СОЛНЦА, ФЛОРИДА, СшА 

нет,  это не результат центрально-
флоридского торнадо. автор данного 
дома «наоборот» – норман джонсон, 
проживающий в Sunrise Golf Village. 
насколько известно, здание не исполь-
зуется в качестве постоянного жилья, 
впрочем, как и многие подобные эк-
земпляры. норман джонсон спроекти-
ровал и построил этот объект по зака-
зу местной власти, чтобы привлекать в 
деревушку туристов.

VI «СУМАСшЕДшИй ДОМ» –  
ГАМбУРГ, ГЕРМАНИя 

в 2010 году для посетителей открылся 
проект гамбургского инвестора дирка 
остера – перевернутый, или «сумасшед-
ший», дом. он был построен по специ-
альному заказу плотниками Герхардом 
мордостом, Гизелем шлеттстобером и 
манфредом колаксом, которые сами 
описывают его как самый сумасшед-
ший проект, который им когда-либо при-

довольно посредственный набор исто-
рических безделушек вроде старого гру-
зовика и полинялого портрета кенне-
ди. видимо, именно поэтому, чтобы хоть 
как-то привлечь туристов, экспозиция 
достижений краевой горной промыш-
ленности расположилась в переверну-
той вверх дном хижине.

X ДОМ КАТМАНДУ –  
МАйОРКА, ИСПАНИя 

поистине фантасмагоричным сооруже-
нием является развлекательный центр 
на курорте в испании. здесь намеша-
но все, что только можно представить: 
на входе гостей встречают йети и маг с 
посохом, которые на поверку оказыва-
ются механическими игрушками. даль-
ше – робот, играющий в шарики на 
спиральной горке, русалка, звуковые 
эффекты грома и световые эффекты.  
на выходе – «ледяная галерея». внутри 
очень холодно, проходы перемежают-
ся с зеркалами. посетители путаются в 
пространстве, тыкаются в свое отраже-
ние, и всем весело. одна только теле-
портическая возможность сменить ре-
альность пляжа на поддельную верши-
ну горы настолько сюрреалистична, что 
остается только догадываться, зачем ди-
зайнерам этого всего пришлось мучить 
себя и строителей переворачиванием 
внутренней обстановки дома.

XI «УСТРОйСТВО  
ДЛя ИСКОРЕНЕНИя ЗЛА» –  

ВАНКУВЕР, КАНАДА 

Это, пожалуй, самый неординарный из 
всех мировых домов-перевертышей. он 
на сто процентов вписывается в логику 
своего названия – это не столько дом, 
сколько скульптурная композиция в ви-
де часовни вверх тормашками, создан-
ная американским креативщиком ден-
нисом оппенхеймом. инициатива воз-
ведения конструкции изначально при-
надлежала университету стенфорда. 
но, видимо, вначале идея произведе-
ния была понята не достаточно четко, 
так как, изучив ее более пристально, 
университет незамедлительно откре-
стился от своей причастности к слиш-
ком «провокационной» работе. скульп- 
тура сама по себе очень оригиналь-
ная и состоит из нескольких частей, 
трансформирующихся в течение дня 
в зависимости от угла падения света. 
после выдворения с территории стен-
форда перевернутая часовня предпри-
нимала попытки обосноваться в лон-
донской Tate Gallery, Whitney Museum 
в нью-йорке и в парке Olympic в сеу-
ле. но в конечном итоге обрела долго-
жданный покой на берегу озера в то-
лерантном ванкувере.

Стулья, столы, ковры – все прибито 
к потолку, все вверх ногами!

ходилось воплощать. дом был построен 
с целью бросить вызов обыденности и 
заставить посетителей посмотреть на 
простые вещи с другой точки зрения. 
а чтобы еще больше поразить вообра-
жение зрителей, дом установлен с не-
большим креном, что искривляет пер-
спективу.

VII «МИР, СТОящИй НА ГОЛОВЕ» –  
ТРАССЕНХАйДЕ, ГЕРМАНИя 

на остров узедом в северной Герма-
нии едут за спа-процедурами, нудист-
скими курортами и поющими песка-
ми на пляжах. ко всему прочему сто-
ит добавить и необычный аттракцион –  
перевернутый дом под названием 
«мир, стоящий на голове». двое дизай-
неров, клаудиуш Голос и себастьян ми-
кичук, создали любопытную инсталля-
цию в виде перевернутого дома. как 
водится, перевернута не только короб-
ка здания, но и вся, подчистую, обста-
новка внутри. смены рабочих, соби-
равших эту конструкцию, составляли 
не более трех часов из-за психологи-
чески сложных условий труда. зато те-
перь результат их нечеловеческих уси-
лий позволяет посетителям вовсю фан-
тазировать на тему фотографий с опти-
ческими иллюзиями.

VIII «АТАКУЮщИй ДОМ» –  
ВЕНА, АВСТРИя 

Главный скульптор австрии настояще-
го времени Эрвин вурм так охаракте-
ризовал свою последнюю инсталляцию 
под названием «дом атакует» (House 
Attack): «мы столкнулись с феноменом: 
никто не предвидел, что события будут 
развиваться таким образом, что сотни 
тысяч готовых домов, бюджетных доми-
ков типа «мечта крестьянина», распро-
странятся как чума, как раковая опу-
холь по нашей стране. я не верю, что 
они окончательно испортят ее. Эта ра-
бота – критика практикуемой полити-
ки». с 20 октября 2006-го по 11 февра-
ля 2007 года этот «перевертыш» разме-
щался на крыше венского музея.

IX ПЕРЕВЕРНУТый ДОМ ЛИ- 
ВАйНИНГ – КАЛИФОРНИя, СшА 

музеи в окрестностях йосемитского на-
ционального парка не могут похвастать-
ся чем-то особенным – все они имеют 
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двое дизайнеров, клаудиуш Голос и себастьян микичук, создали любопытную инсталляцию в виде перевернутого дома. 
как водится, перевернута не только коробка здания, но и вся, подчистую, обстановка внутри (вверху). 
скромная деревушка шымбак выросла вдвое после постройки весьма интересующего приезжих перевернутого дома 
даниэля шапевски. возведение арт-объекта заняло 114 дней (внизу)
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с та л ьной 
таФга й
Как вразрез со всеми привычными 
правилами началось развитие 
хоккея на Кубани

текст: Словена Соколова
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lay-off, save, hat-trick, ВХЛ, КХЛ, 
МХЛ... Эти американизмы и 
аббревиатуры для кубанской 
публики вряд ли что-то значи-

ли. Но только до недавнего времени... 
Сегодня, на удивление многим, в Крас-
нодарском крае развивается хоккей,  
и хоккей не любительский, а большой. 
Как получилось, что еще несколько лет 
назад наш край не был представлен на 
ледовой арене страны, потому что в 
регионе не имелось ни одной коман-
ды мастеров, а теперь «Кубань» игра-
ет в ВХЛ и занимает лидирующие по-
зиции в турнирной таблице. Об этом 
мы решили поговорить с президен-
том Федерации хоккея Кубани Евге-
нием Хацеем. 

Нарушать привычные правила и 
показывать высокий результат – в кро-
ви у энергичных людей. Евгений под-
тверждает это высказывание. Вернее 
история создания команды «Кубань», 
у истоков которой он стоял. Важно от-
метить, что и нашему региону, Куба-
ни, свойственны энергия, свежесть 
мышления и активное продвижение 
вперед.

Днем рождения команды можно 
считать весну 2012 года. Тогда Евге-
ний Хацей вместе с Сергеем Корабле-
вым, ее экс-директором, приехали к 
руководителю Высшей хоккейной ли-
ги Герману Скоропупову. Приехали 
они к нему, прямо скажем, с необыч-
ным предложением – заявить краевую 
команду на сезон 2012–2013 в ВХЛ.  
А необычность данного предложения 
состояла в том, что о «Кубани» никто 
никогда не слышал и никто с ней не 
играл, потому что на тот момент в ней 
не было ни единого хоккеиста. 

– Что же вам ответил директор 
ВХЛ? – интересуемся мы у Евгения.

– Сказал, что такого никогда не 
было за всю историю отечественно-
го хоккея, – когда команда без какой-
либо базы заявляется в ВХЛ.

Но, видимо, столь убедительными 
были доводы представителей Кубани, 

неверно считать, что хоккей и фут-
бол – конкурирующие виды спор-
та. отнюдь. Хоккеисты часто явля-
ются большими любителями футбо-
ла: следят за матчами любимых ко-
манд, делают «ставки», спорят, да и 
сами не прочь погонять мяч. 

вообще, хоккеистам все виды спор-
та покорны. они хорошо играют  
и в футбол, и в баскетбол, и пр.

не конкуРенты

P
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кстати некубанцев по происхождению, 
и их авторитет, что Герман Викторо-
вич согласился, дал добро. 

– Он удивился, но сказал: «без про-
блем!». Это, безусловно, было смелое 
решение. В ВХЛ сильно переживали, 
что мы не сможем набрать достойную 
команду, и что она будет занимать по-
следние места в таблице. Но, к счастью, 
данные опасения не подтвердились, –  
не без удовольствия делится с нами 
Евгений Хацей. – И началась большая 
работа. Необходимо было подыскать 
хорошего главного тренера, найти 
хоккеистов из самых разных клубов, 
уговорить их поверить в несуществу-
ющую команду и приехать играть за 
честь Краснодарского края. 

ОТДыХАТь  
ЕщЕ РАНО

Сам Евгений Хацей – родом из Челя-
бинска. Он отыграл в хоккей 20 сезо-
нов, на высшем уровне. является об-

ладателем Кубка европейских чем-
пионов. В 2009 году распрощался с 
большим спортом и вместе с семьей 
переехал в Сочи. Наслаждался жиз-
нью, как говорит он сам. 

– Занимался семьей, по которой 
очень соскучился. Ведь жизнь хокке-
иста – это вечная дорога и чемоданы. 
Сегодня он здесь, а завтра – там, – рас-
сказывает Евгений. 

За свою долгую спортивную карье-
ру он играл за разные команды. был в 
омском «Авангарде», магнитогорском 
«Металлурге», выступал за «Локомо-
тив» в ярославле. 

В Сочи семья переехала тоже по 
«спортивным» взглядам. Две дочери 
Евгения Владимировича занимались 
и занимаются большим теннисом.  
В олимпийском городе жил первый 
тренер Марии шараповой Юрий Юд-
кин. К сожалению, сегодня известно-
го наставника уже нет в живых. 

– На момент нашего переезда 
Юрию Васильевичу было 72 года,  
и он нас с удовольствием принял. Тре-

нировал моих девчонок и многое им 
дал, – с благодарностью вспоминает 
Евгений Хацей. 

Сегодня старшая дочь Евгения, ко-
торой уже двадцать, благодаря теннису 
учится в университете СшА. А средняя, 
14-летняя, – в Германии. Есть в спор-
тивной семье и маленький сын трех 
лет, который уже тренируется на льду. 

– Поставил его на коньки, как толь-
ко ему исполнилось три года. Меня 
отец в этом же возрасте научил ка-
таться. А в пять – отдал в секцию, – 
говорит президент Федерации хок-
кея Кубани. 

 Но отдыхать и наслаждаться жиз-
нью, занимаясь только семьей, види-
мо, Евгению Хацею еще рано. В 2010 
году министерство спорта Краснодар-
ского края, узнав, что именитый игрок 
осел в Сочи, пригласило его к себе и 
рассказало о планах. 

Сначала стояла задача создать фе-
дерацию хоккея Кубани. В 2010 году 
она появилась. Началось развитие хок-
кея в нашем южном регионе. 

Буллит – штрафной бросок. Бул-
литы бывают игровыми и после-
матчевыми.

ван-таймеР – разновидность бро-
ска в хоккее, при котором игрок 
бьет по воротам без подготовки в 
одно касание по скользящей шай-
бе. при таком броске велики шан-
сы на гол.

слот – область хоккейной пло-
щадки, которая расположена 
непосредственно напротив во-
рот между кругами для вбрасы-
ваний. иногда слот путают с так 
называемой голевой зоной, или 
пятачком.

таФГай (от английского tough guy, 
«крутой парень») – игрок хоккей-
ной команды, основными задача-
ми которого являются устрашение 
противника, кулачные единобор-
ства, «выключение» из игры наибо-
лее опасных форвардов соперни-
ка и защита самых ценных игро-
ков своей команды.

Хет-тРик – три гола, забитые 
в  одном мат че  одним игро -
ком. аналогичное достижение, 
но с двумя голами именуют ду-
блем, с четырьмя – покером,  
с пятью – пента-триком.

словаРь

сегодня на кубани активно развивается большой хоккей. об этом мы решили 
поговорить с президентом Федерации хоккея кубани евгением Хацеем
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– Затем у губернатора родилась 
идея создания команды мастеров. Пе-
ред нами поставили новую задачу –  
в 2012 году она должна появиться. Вот 
тогда мы и начали эту работу и поеха-
ли в ВХЛ, – возвращаясь к началу на-
шего разговора, вспоминает Евгений 
Владимирович. 

РОЖДЕНИЕ  
КОМАНДы «КУбАНь»

Первым шагом в создании команды был 
выбор и приглашение главного трене-
ра. Им стал опытнейший Андрей Пята-
нов. Начался отбор игроков: многочис-
ленные телефонные звонки, общение 
с хоккеистами и их агентами. 

– Мне было проще, я ведь со мно-
гими играл и многих знал. Некоторые 
соглашались, так как доверяли мне, – 
делится с нами Евгений Хацей. 

Естественно, было немало тех, кто 
отказался: синица в руке лучше, чем 
журавль в небе. Некоторые игроки не 
хотели менять сыгранные команды, 
которые уже достигли определенного 
уровня. Тем не менее после тщательно-
го отбора родилась команда «Кубань». 
География игроков впечатляет: сегод-
ня на льду Краснодарский край пред-
ставляют ребята из Челябинска, ярос-
лавля, Тюмени, Москвы...

– У нас все получилось. Как заяви-
ла ВХЛ, по селекции мы отработали 
на пять с плюсом! Минус был только 
один – новизна команды. Все масте-
ра сами по себе были хорошие, но не 

было коллектива. Его-то нам и пред-
стояло построить, – говорит Евгений 
Владимирович. 

без сплоченности на льду коман-
де непросто. Игроки должны чувство-
вать друг друга, подставлять плечо, 
выручать. Сколачивать коллектив на-
до не только на льду во время игры,  
но и в раздевалке, и на тренировке. 
Интересно, что пришлось работать не 
только с новой командой, но и в но-
вом центре в Краснодаре – Ice Palace. 
Во дворец тоже надо было вдохнуть 
жизнь. Работа была одновременно и 
очень сложной, и очень интересной. 
Ведь, начиная с чистого листа, можно 
все сделать так, как хочется, так, как 
требует современное время. 

– Считается, что команда строит-
ся не один год, порой уходит до трех 
лет. Но в истории с «Кубанью» это 
удалось сделать гораздо раньше, во-
преки большому количеству скепти-
ков. Играя второй сезон, в нынешнем 
году команда показывает отличные 
результаты, мы являемся лидерами.  
То есть нам потребовался всего год, –  
говорит президент Федерации хок-
кея Кубани. 

Команда – живой организм. По-
сле первого сезона сменились глав-
ный тренер и директор клуба. Теперь 
ребят тренирует Владимир Колпаков,  
а руководит Виктор бабенко.

– Доигрывая тот сезон, мы знали, 
кто команде нужен: с кем будем за-
ключать контракт, с кем – расстанем-
ся. В итоге остался костяк, к которо-
му мы точечно добавляли игроков.  
В результате коллектив получился со-
вершенно другой, что и доказывает 
турнирная таблица, – говорит Евге-
ний Хацей. 

Сложились и взаимоотношения с 
игроками. То, что из успешного хок-
кеиста Евгению удалось вырасти в 
успешного менеджера, коллег по це-
ху, сегодняшних спортсменов, не сму-
щает. И молодого президента Феде-
рации хоккея Кубани и спортивного 
директора ХК «Кубань» Евгения Ха-
цея в данном амплуа воспринимают 
так, как надо. Наверное потому, что 
он по-прежнему очень много общает-
ся с хоккеистами. Парни приходят за 
советами и в плане игры, и с личны-
ми вопросами, которые касаются ар-
мии, учебы... Да мало ли какие вопро-

считается, что команда строится не один год, порой уходит до трех лет. но в истории с «кубанью» это удалось сделать 
гораздо раньше, вопреки большому количеству скептиков

Команда «Кубань» играет в ВХЛ 
и занимает лидирующие позиции 

в турнирной таблице
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сы возникают у ребят, которые нахо-
дятся в чужом городе... 

МОЛОДЕЖНыЕ  
НАПРАВЛЕНИя

Есть и другие направления в работе. 
Например, в феврале прошлого года 
появилась еще одна команда – «берку-
ты Кубани». Это Молодежная хоккей-
ная лига (МХЛ). В ней играют хокке-
исты помоложе – до 20 лет. 

Сколотить коллектив «беркутов» 
было, по признанию Евгения Хацея, 
проще. 

– В апреле назначили главного 
тренера – Рамиля Сайфуллина, кото-
рый вместе со мной играл в команде 
«Авангард», когда мы стали чемпиона-
ми России. В том же месяце мы про-
вели первый отбор: собрали 50 чело-
век, из них оставили семь. Потом по-
ехали на трай-ауты (смотры хоккеи-
стов. – Ред.), которые собирают более 
ста спортсменов 1995–1996 годов, а ге-
неральные менеджеры и главные тре-
неры их отсматривают и договарива-
ются с агентами. Оттуда мы тоже взя-

ли 5–6 человек. Костяк был сформи-
рован, и уже тогда стало ясно, какая 
команда у нас будет, – рассказывает 
Евгений Хацей.

Команда получилась неплохая: 
сегодня «беркуты Кубани» также на-
ходятся на 1-м месте в своей катего-
рии. И за ее игрой интересно наблю-
дать. Кстати сказать, у обеих команд: 
и у «Кубани», и у «беркутов», появил-
ся свой болельщик. На игру «старше-
го брата» приходят посмотреть люди 
разных возрастов; много семей с деть-
ми. На «беркутов» ходит больше мо-
лодежи, и уже появились поклонни-
цы. К слову, для кубанских болельщи-
ков хоккей вполне доступен. На мат-
чи «Кубани» билет стоит от 150 до 300 
рублей. Игру МХЛовцев и вовсе мож-
но посмотреть бесплатно. 

ХОККЕйНАя 
СМЕНА РАСТЕТ

И в «Кубани», и в «беркутах Кубани» 
сегодня играют приглашенные хокке-
исты. Местных ребят среди игроков 
нет. Это и понятно, ведь южный реги-

он никогда не имел своей команды или 
профессиональных секций, где учили 
бы играть в хоккей. Но о смене дума-
ют уже сегодня. На данный момент 
в крае работают 11 ледовых арен. В 
них только хоккеем занимаются более  
4 тысяч кубанцев. Команд, которые 
участвуют в соревнованиях, – множе-
ство. Это ребята 7, 9, 11 и 14 лет. 

– Вот посмотрите, – Евгений Вла-
димирович показывает на таблицу, – 
это расписание, когда играют наши 
команды. Здесь и Армавир, и Тихо-
рецк, и Кущевская. Это хорошо: ко-
манд в крае много. Но есть и слож-
ности. Основная касается тренерско-
го состава. Районам нужны тренеры. 
Кстати, эту тему затрагивали на сове-
щании у губернатора. большинство 
тренеров, которые присутствовали на 
встрече с Александром Ткачевым, пе-
реехали в Краснодарский край из дру-
гих городов – Челябинска, Перми, Ки-
рова, Хабаровска, Невинномысска. На-
ставники признаются: от предложения 
работать на Кубани отказаться было 
сложно (прекрасная тренировочная 
база в самом теплом уголке России). 
По сути открывается новая страни-
ца в истории спорта Краснодарско-
го края, и на них лежит серьезная от-
ветственность – воспитать целое по-
коление кубанских хоккеистов. Но в 
Кущевской, Северской, Каневской и 
Горячем Ключе некому растить этих 
спортсменов. Там шикарнейшие усло-
вия, дети хотят заниматься. Но туда 
пока не едут. Прямо противополож-
ная ситуация – в Тихорецке и Высел-

сегодня можно однозначно сказать: хоккей на кубани прижился. воспитался болельщик, несмотря на такой короткий 
период присутствия спорта для настоящих мужчин в нашем регионе

Нарушать привычные правила 
и показывать высокий результат –  
в крови у энергичных людей
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несмотря на мужественность этого 
вида спорта многие хоккеисты верят в 
приметы. к примеру, часто спортсме-
ны шнуруют ботинки с левой ноги.  
и на лед выходят опять же с левой. 

есть и общий знак. когда команда 
попадает в play-off, никто из хокке-
истов не бреется, чтобы не спугнуть 
победу. порой спортсменам при-
ходится не бриться по 2,5 месяца,  
и к концу сезона они приходят с боль-
шущими бородами.

Суеверия

для «кубани» в нынешнем сезоне 
главной целью является попадание 
в play-off. Эту задачу команда успешно 
выполняет

ковском районе. Губернатор особо 
подчеркнул, что работа по привлече-
нию тренеров во многом зависит от 
глав городов и районов края. Упоми-
нал он об этом и на расширенном со-
вещании в Армавире. Александр Тка-
чев поставил перед муниципалитетами 
задачу – в ближайшее время закрыть 
все тренерские вакансии. 

КУбАНЦы  
ЗАбОЛЕЛИ ХОККЕЕМ

Сегодня можно однозначно сказать: 
хоккей на Кубани прижился. Воспи-
тался болельщик, несмотря на такой 
короткий период присутствия спорта 
для настоящих мужчин в нашем ре-
гионе. Если вначале зрители собира-
лись на трибунах пробно, не зная пра-
вил, то сегодня среди болельщиков –  
постоянные люди. 

– На первом матче был такой казус. 
Счет 4:4. Игра заканчивается, многие 
встают и идут к выходу. Потому что в 
футболе если равный счет – все, ничья. 
А здесь объявляют дополнительное вре-
мя. Зрители все побежали обратно на 
свои места, радуясь, что еще хоккей 
будет, – с улыбкой вспоминает Евге-
ний Хацей. – Теперь болельщик опыт-
ный. Уже даже знает – когда один хок-
кеист забивает три гола подряд (hat-
trick), во всем мире принято бросать 
свои кепки на лед. Вот у нас второй 
матч кряду болельщики бросают кепки!

И если в будние дни зрителей на 
трибунах не очень много, то в выход-
ные – аншлаг!

Кстати, Евгений Хацей не удивлен 
такой любовью кубанцев к хоккею. Го-
ворит, что предвидел этот успех. 

– В 2010 году, приехав из Сочи,  
я отметил, что детский хоккей в крае 
есть, ведь на тот момент было постро-
ено множество ледовых дворцов в раз-
ных точках Кубани. Но при этом со-
вершенно отсутствовал взрослый хок-
кей. Детям не на кого было ориенти-
роваться – они жаждали заниматься, 
но не видели примера. Тогда я решил 
устроить для них большой праздник, –  
вспоминает Евгений Владимирович. –  
Позвонил именитым мастерам, та-
ким, как Денис Зарипов, Игорь Ра-
дулов, братья Макаровы, Александр 
Харламов, Максим бец, братья Гус-
мановы, Игорь Варицкий, Сергей Го-
моляко, и всех их пригласил сюда. 

В июне легендарные хоккеисты со-
брались в Краснодаре. Для них изго-
товили майки с фамилиями, и спорт- 
смены играли показательные матчи, 
а затем проводили мастер-классы для 
детей. Ребята были счастливы видеть 
звезд большого хоккея рядом, полу-
чать от них рекомендации и автогра-
фы. Ажиотаж (и среди детей, и среди 
их родителей) был таким, что Евгений 
Хацей понял: хоккей на Кубани при-
живется. Так и получилось!

СПОРТ  
НЕ ДЛя СЛАбАКОВ

То, что «трус не играет в хоккей»  
и «в хоккей играют настоящие мужчи-
ны», мы все помним из песни. Но эти 
слова подтверждаются на сто процен-

тов, когда попадаешь на арену и ви-
дишь игру вживую. 

Спустившись из кабинета Евгения 
Хацея ко льду, на котором как раз за-
нимались сначала «беркуты», а затем 
«Кубань», мы были впечатлены. Ско-
рости, на которых ребята въезжают 
в бортики, сила столкновений, шай-
бы, вылетающие за пределы льда…  
И это только на тренировке. А в игре –  
переломы, вывихи плечевых суставов 
и выбитые зубы.

Форма, которая призвана защищать 
спортсмена, делает это частично, хо-
тя, конечно, выполняет свое предна-
значение гораздо лучше, чем 10–20 лет 
назад. Перчатки все равно пробивае-
мы до перелома. Визоры, которые за-
щищают глаза, могут при столкнове-
нии рассечь лицо. 

– Каким должен быть успешный 
хоккеист, какими качествами обязан 
обладать, и как вырастить хоккеи-
ста? – спрашиваем мы Евгения.

– Хоккей – это группа малень-
ких мужичков, которых воспитыва-
ет коллектив. Если будешь непоря-
дочным, трусливым, коллектив тебя 
не примет. Такому спортсмену при-
дется самому уйти и искать для себя 
подходящий вид спорта. Здесь надо 
драться на льду, подставлять плечо 
или прикрывать спину друг другу. 
Потому что сегодня ты подставил 
плечо, а завтра – тебе. Здесь как у 
мушкетеров: один за всех, и все за 
одного! И хотя индивидуализм в хок-
кее тоже приветствуется – легендар-
ные спортсмены не похожи на дру-
гих – залогом успеха остается ко-
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мандный дух. Даже самый звездный 
хоккеист должен уметь пожертво-
вать собственными амбициями ра-
ди успеха команды. 

С ПОЭТИЧНОй  
ФАМИЛИЕй  
И ВОИНСТВУЮщИМ  
ДУХОМ

Маленьких мужичков нам тоже по-
счастливилось увидеть. На второй 
арене как раз тренировались «Сталь-
ные медведи». Скорее медвежата, 
ребята 6–7 лет. Сражались за шай-
бу изо всех сил. Упоенно выполняли 
под зорким взглядом тренера змей-
ку и другие упражнения, падали и 
вставали. В общем, вполне серьез-
но относились к своей тренировке. 
С фамилиями на майках, в защите. 
Все по-настоящему. У бортика стоя-
ла постоянная болельщица – мама 
одного из ребят. 

– Вон мой – бунин, – показывает 
она на резвого пацаненка. – Он с клюш-
кой просыпается и ложится. В школу 
не идет, пока с утра не ударит по шай-
бе. А когда начинаю его чему-то учить, 
отвечает очень по-взрослому: «Мама, 
у меня есть тренер, Николай Никола-
евич. С ним все и обсужу».

Наставник Николай Копанадзе о 
своем авторитете знает. Потому что 
обсуждать порой приходится не толь-

ко хоккейные вопросы. Кстати, на во-
прос, сложно ли с ребятней, с улыб-
кой отвечает: с детьми как раз лег-
ко, а вот с некоторыми родителями –  
не всегда. 

Кстати, Николай оказался един-
ственным местным тренером. Сам он 
из Каневской, в которой появился пер-
вый ледовый каток на Кубани. Десять 
лет назад пришел на лед и практиче-
ски впервые встал на коньки, научил-
ся кататься. И так безудержно полю-
бил этот вид спорта (раньше занимал-
ся борьбой), что после долгих занятий 
стал тренером. Сегодня он преподает 
в ледовом дворце Краснодара и по-
лучает соответствующее высшее об-
разование. Вот так кардинально из-
менилась жизнь Николая Копанадзе 
благодаря появлению в станице ле-
довой арены.

ИЗ ПТЕНЦОВ –  
В ПЕРВыЕ ЛАСТОЧКИ 

Сегодня начать заниматься хоккеем 
дети могут с 4 лет. Отбора не суще-
ствует. Политика федерации – сделать 
спорт массовым, оторвать ребят от 
компьютера и привести в спорт. Этот 
принцип характерен для всех райо-
нов. Для Краснодара, конечно, тоже, 
но всех желающих муниципальные 
школы принять не в силах. В краевой 
столице действует принцип первен-
ства: кто первый, тот и занимается. 

– В Краснодаре есть школа № 1 
Дворцевого Сергея Юрьевича, Центр 
спортивной подготовки (ЦСП) № 6 и 
команды из ребят трех возрастов (1999, 
2000 и 2002 годов). Они – наше бли-
жайшее будущее, – считает Евгений 
Хацей. – Года через три-четыре часть 
из них сможет играть в МХЛ, и тогда 
уже появятся наши первые ласточки, 
которые будут в конечном итоге вы-
ступать за «Кубань».

А пока они растут, у команд «Ку-
бань» и «беркуты Кубани» – серьез-
ные задачи. «беркутам», которые в 
этом сезоне играют в МХЛ б, в следу-
ющем надо попасть в МХЛ А.

Для «Кубани» в нынешнем сезоне 
главной целью является попадание в 
play-off. Эту задачу команда успешно 
выполняет. А вот в будущем, уверен 
Евгений Хацей, необходимо попасть в 
тройку сильнейших и принести Крас-
нодарскому краю первую медаль.

в хоккее может добиться успеха  
человек с любыми физическими 
данными. одни умные, вторые – 
быстрые, третьи – крепкие, чет-
вертые – «забивные»... на льду мо-
жет быть успешен и низкий, и вы-
сокий хоккеист. Главное – сила ду-
ха и бесстрашие. если спортсмен 
не боится, шансы стать хорошим 
игроком у него очень высоки.

БесстРашные

сегодня начать заниматься хоккеем дети могут с 4 лет. отбора не существует. политика федерации – 
сделать спорт массовым, оторвать ребят от компьютера и привести в спорт. Этот принцип характерен для всех районов



геральдиКа Кубани. 
ПриморСКо-ахТарСКий муниЦиПальный район

геральдиКа Кубани. 
новоПоКровСКий муниЦиПальный район

приморско-
ахтарский район 
ГГР РФ - № 2146

новопокровский р-н 
ГГР РФ - №2050

новопокровское сп 
ГГР РФ - № 7288

кубанское сп 
ГГР РФ - № 6660

приморско- 
ахтарское Гп 
ГГР РФ - № 954

новопокровское сп 
ГГР РФ - № 6859

ольгинское сп 
ГГР РФ - № 7182

незамаевское сп 
ГГР РФ - №7049

ахтарское сп 
ГГР РФ - № 7359

Горькобалковское сп 
ГГР РФ - № 7489

приазовское сп 
ГГР РФ - № 7357

новоивановское сп 
ГГР РФ - № 6857

Бородининское сп 
ГГР РФ - № 7579

ильинское сп 
ГГР РФ - №7652

свободное сп 
ГГР РФ - № 7583

покровское сп 
ГГР РФ - № 6861

Бриньковское сп 
ГГР РФ - № 7577

степное сп 
ГГР РФ - № 7738

калниболотское сп 
ГГР РФ - № 6855
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